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Программа ускорения

На интенсивный 
путь развития
С большим удовлетворением восприняли томичи 

доклад Генерального секретаря ЦК КПСС Михаила 
Сергеевича Горбачева на совещании по вопросам уско
рения научно-технического прогресса.
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М. С. Горбачев глубоко 
проанализировал проблемы 
ускорения научно-техниче
ского прогресса в нашей 
стране, ясно обозначил ос
новные пути, по которым 
должна развиваться совет
ская экономика. Этот дело
вой подход пришелся мне 
по душе. Имея такую кон
кретную программу дейст
вий, мы без сомнения пре
одолеем накопившиеся за 
последние десять лет небла
гоприятные тенденции в 
экономике и науке и сдела
ем новый крупный шаг 
вперед.

Очень хорошо, что основ
ной упор делается на уско
рение реконструкции пред
приятий, всемерную эконо
мию ресурсов, повышение 
престижа инженерного тру
да, на качество продукции. 
Это как раз те вопросы, 
медленное решение которых 
тормозило развитие нашей 
науки и техники. Открыва
ется широчайшее поле дея
тельности для людей творче
ской мысли.

Я особо выделил слова 
М. С. Горбачева о том; что 
катализатором прогресса яв
ляются микроэлектроника, 
вычислительная техника и 
приборостроение, вся инду
стрия информатики, требу
ющие ускоренного развития. 
На заводе резиновой обуви 
я руковожу отделом авто
матизированной системы уп
равления производствам,, и 
мне особенно хорошо видны 
возможности использования 
ЭВМ на предприятии и та

ситуация, которая реально 
сложилась в настоящее 
время.

Наша материальная база 
— электронно-вычислитель
ная машина «ЕС-1022» уже 
морально устарела. Мы на 
ней решаем около 30 задач 
по снабжению, бухгалтер
скому учету, сбыту. Но 
жизнь требует расширения 
сферы использования вы 
чи сли тел ьн о й  т е х н и к и  
На очереди — внедрение на 
нашем заводе, где условия 
труда весьма непростые, ав
томатизированных систем 
управления технологически
ми процессами, автоматиче
ских манипуляторов. Обору 
дование для этих систем 
уже заказано. Но тут нас ожи
дает немало проблем. Недо
статочно квалифицирован
ных р а б о т н и к о в ,  п л о 
хо организованы сервис и 
обслуживание ЭВМ, да и 
оплата наших инженерно- 
технических работников по
ка не соответствует их ква
лификации и не связана на
прямую с конечными ре
зультатами.

Но, как справедливо отме
тил в докладе М. С. Горба
чев, не в традициях партии, 
не в характере советского 
народа страшиться сложно
сти задач, отступать перед 
трудностями. Мы сумеем 
выйти на уровень требова
ний, которые выдвигает 
жизнь. в. глотов,

начальник отдела АСУП
Томского завода резино

вой обуви.

Все помняг Московскую Олимпиаду. И не только ее 
спортивные достижения, но и интересную культурную 
программу. (Правда, большинство из нас помнит по те
левизионным передачам. А вот отделочнице завода 
крупнопанельного домостроения Наталье Вингловской в 
составе ансамбля «Сибиринка» довелось принять уча
стие в этой программе.

Месяц назад передовую работницу приняли в члены 
КПСС. А принимали в один день с Л. Смоленцевой, и 
это символично. Смоленцева — бригадир комсомольско- 
молодежного коллектива, а Вингловская ' — комсорг 
бригады. Впрочем, символично и время вступления: и 
бригадир, и комсорг стали коммунистами в дни подготов
ки к XXVII съезду КПСС. У бригады есть трудовые по
дарки съезду: задание стабильно выполняется на 110— 
115 процентов, почти вся продукция сдается с первого 
предъявления.

Фото В. Новокшонова.
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ПРОЦЕНТОВ
Широко развернулось на 

спичфабр.ике «Сибирь» со
циалистическое соревнова
ние за достойную встречу 
XXVII съезда КПСС. Итоги 
трудового соперничества под
водятся ежедневно. С хоро
шими результатами завер
шил коллектив фабрики 
пять месяцев. На сто про
центов выполнено задание 
по договорным поставкам.

Среди передовиков пред
съездовского соревнования— 
коллективы лущильного це
ха (начальник О. С. Сафро
нова) и стройцеха (началь
ник И. П. Жолудев). Отлич
но трудятся в этом году ра
бочие смены Г. П. Баклы- 
ковой из автоматно-сбороч
ного цеха. Большой эффект 
дает бригадная форма орга
низации труда. Рабочие кол
лективы, руководимые А. М. 
Завриной, В. С. Косторевой, 
В. В. Карауловой, постоянно 
перевыполняют сменные за
дания, в них высокая дис
циплина труда. Среди ком
сомольско-молодежных кол
лективов лидирует звено 
Л. М. Колюбакиной из ко
робко-этикетировочного це
ха.

-На спичфабрике продол
жается техническое пере
вооружение. В настоящее 
время ведется монтаж япон
ской автоматической линии 
производства хозяйственных 
спичек. Устойчивая работа 
фабрики свидетельствует о 
том, что коллектив справит
ся со своими социалистиче
скими обязательствами и за
вершит задание не позднее 
28 декабря.

Н. ГОРДЕЕВА, 
секретарь партбюро спич- 

фабрики «Сибирь».

Крепнет союз науки и производства
В Томском политехниче

ском институте прошел об
ластной научно-практический 
семинар «Наука — произ
водству». В семинаре при
няли участие секретари и 
заведующие отделами обко
ма, Томского горкома, рай
комов КПСС, руководители 
промышленных предприя
тий, научно-исследователь
ских институтов, вузов, ве
дущие ученые Томска. Бы
ли рассмотрены вопросы

Экономический обзор

дальнейшего совершенство
вания форм интеграции на
уки и практики, проблемы 
техническою перевооруже
ния предприятий и органи
заций города и повышения 
роли науки в решении этих 
задач, меры по реализации 
областных целевых научно- 
технических программ.

С сообщениями выступили 
председатель президиума 
Томского филиала СО АН 
СССР, председатель совета

по координации научных 
исследований обкома . КПСС 
академик В. Е. Зуев, дирек
тор Института физики проч
ности и материаловедения 
СО АН СССР, член-коррес-’ 
пондент АН СССР В. Е. Па
нин, начальник СКВ объ
единения «Сибэлектромотор» 
профессор Э. М. Гусельни
ков, ректор политехническо
го института, профессор 
И. П. Чучалин, кандидат 
технических наук А. К.

Мартынов, генеральный ди
ректор объединения «Кон
тур» В. А. Татаринцев, ди
ректор Института сильно
точной электроники СО АН 
СССР, академик Г. А. Месяц.

В ходе состоявшегося об
суждения обобщен опыт ра
боты по ускорению внедре
ния достижений науки и 
техники в практику, наме
чены пути совершенствова
ния управления научно-тех
ническим прогрессом, кон
центрации усилий ученьЖ и

производственников на ре
шении ключевых и перво
очередных проблем разви
тия производительных сил 
области.

В работе семинара при
нял участие и выступил 
первый секретарь Томского 
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков.

В. ПРЕЦ, 
инструктор отдела нау
ки и учебных заведений 

обкома КПСС.

Пора большого молока
Зимовка скота приблизи

лась к своему завершению. 
Только отдельные фермы 
из-за плохой походы не вы
вели окот на пастбища. Но 
и в летних лагерях сейчас 
не менее напряженная по
ра, чем была зимой.

Да, зимовка была слож
ной. Но если одни хозяй
ства искали способы пре
одоления трудностей, то 
другие видели в них пред
лог уйти от ответственности. 
Животноводы Александров
ского района сумели увели
чить производство молока и 
мяса, Картасококого, Мол- 

• чансвского и Верхнекетско- 
го — производство молока, 
Томского — мяса. Прибавку 
Продуктивности дойного 
стада за зимовку получили 
на фермах Верхнекетского 
(+81 килограмм), Молча- 
новского (31) и Парабель
ского (23) районов.

Стремительный отход от 
завоеванных позиций в об
ласти начался еще в чет
вертом квартале прошлого 
года. А отставание за 5 ме
сяцев текущего уже соста
вило 70 килограммов на ко
рову, что отрицательно по
влияло на производство мо
лочной продукции и вы
полнение полугодового пла
на. Только животноводы 

У Верхнекетского н Молча- 
новского районов сохрани
ли свои позиции и значи
тельно превзошли прошло
годний показатель в произ
водстве молока. Средний 
надой от коровы сократил
ся во всех районах, кроме 
Парабельского и Молчанов-

ского.
Сильную тревогу вызыва

ет отставание производства 
мяса в хозяйствах Асинов- 
ского, Тегульдетского, Па- 
рабешьского, Бакча!рского, 
Кожевниковского, Кривоше- 
инского и Шегарского рай
онов. Настораживает ' бес
причинное сокращение пого
ловья свиней. А ведь сила
ми одного совхоза «Том
ский» задачу увеличения 
.производства свинины не 
решить. Руководителям рай
онов и хозяйств самим сле
дует думать о наращивании 
производства и продажи 
мяса государству.

В погоне за «чистотой 
дойного стада» некоторые 
руководители колхозов и 
совхозов стали сокращать 
маточное поголовье коров, а 
сельскохозяйственные орга
ны Бакчарского, Шегарско- 
го, Зырянского, Каргасок- 
ского, Кслпашевского, Кри- 
вошеикского, Парабельского 
и Тегульдетского районов 
заняли позицию невмеша
тельства.

Надо самым серьезным 
образом браться за выращи
вание телок и нетелей, соз
дание прочного резерва для 
пополнения общественного 
поголовья и замены мало
продуктивного скота. Толь
ко при этом условии можно 
сформировать настоящее 
стадо и улучшить эпизооти
ческую обстановку на фер
мах. Кроме того, во многих 
местах сложилась порочная 
практика, когда за прежде
временный вывод молочной 
коровы из строя по вине

обслуживающего персонала 
никто не несет ответствен
ности. На ряде ферм и да
же хозяйств выбраковка 
коровы производится дояр
кой, без участия зооветспе- 
циалистов. А ведь продук
тивное поголовье — это ос
новные средства производст
ва!

Не принимается надлежа
щих мер по сохранности 
скота в хозяйствах Асинов- 
ского, Кривошеинского, Пер
вомайского, Бакчарского, 
Кслпашевского, Кривошеин
ского, Парабельского и Те
гульдетского районов. Ос
лаблен спрос за гибель ско
та. Неудовлетворительно 
применяются правовые нор
мы в борьбе с бесхозяйст
венностью. Ущерб, причи- . 
ненный по вине конкретных 
лиц, с них не взыскивается. 
От падежа скота область 
все еще теряет ежемесячно 
очень много продукции. 
Причем с виновников вопи
ющей бесхозяйственности 
взыскано для возмещения 
убытков всего около 10 про
центов. При такой «ответ
ственности» сложно улуч
шить дела. 1

Наступило лето — самая 
благодатная пора для жи
вотноводов. Обеспечить вы
сокую продуктивность ско
та в этот период можно 
лишь в том случае, если 
своевременно наведен поря
док на пастбищах, органи
зованно началось летнее со
держание стада. Любое упу
щение может повлечь за со
бой спад продуктивности., 
Важно четко определить.

кто будет пасти скот, на ка
кую лошадь сядет пастух, 
где .он может обогреться в 
непогоду, будут ли у него 
плащ и средства против 
гнуса. Да, существенны и 
эти «мелочи». Важно уже 
сегодня на каждой ферме 
знать, какой зеленый кон
вейер у них будет.

Приказом директора сов
хоза или решением правле
ния колхоза должны быть 
немедленно утверждены со
ставы звеньев для обслужи
вания зеленого конвейера 
вместе с техникой и тран
спортом для скашивания и 
подвозки зеленой массы 
скоту в' полной ' потребности. 
Эти звенья должны быть 
закреплены за бригадирами 
и заведующими фермами, 
начальниками комплексов. 
•Недопустимы малейшие
срывы. Большое летнее мо
локо требует больших и 
своевременных забот.

Исстари на селе обязан
ности пастухов доверяли 
людям заботливым и ста
рательным. Ныне их роль 
еще более возросла. Им по
ручают стада, зачастую 
уникальные по своим по
родным и продуктивным 
качествам. Чтобы обеспе
чить за ними надлежащий 
уход, нужны специальные 
знания, смекалка и изобре
тательность. Поэтому эти 
кадры требуют особого 
внимания и заботы. Важно 
хорошо продумать соревно
вание и оплату их труда, 
поставив ее в прямую зави
симость от конечных ре
зультатов. Долг руководите

лей хозяйств — позаботить
ся о том, чтобы " был орга
низован подвоз людей к ла
герям, чтобы там были обо
рудованы места для отды
ха, своевременно подводи
лись итоги, стимулировался 
труд передовиков, распрост
ранялся их опыт.

На летних пастбищах не
обходимо тщательно проду
мать постановку ветеринар
ного, санитарного и зоотех
нического обслуживания. 
Усилия работников этих 
служб должны быть на
правлены в первую очередь 
на предотвращение заболе
вания животных, своевре
менное их осеменение, под
держание чистоты и по
рядка в летних лагерях, 
обеспечение скота мине
ральными кормами, свежей 
водой, зеленой массой, на 
сохранение и повышение 
качества продукции.

От подразделений агро- 
прома зависит бесперебой
ная приемка молока и ско
та перерабатывающими
предприятиями. В поле их 
зрения — четкое техниче
ское обслуживание ферм, 
летних лагерей, кормодобы
вающих звеньев. Словом, у 
этих служб немало и пер
спективных, и оперативных 
дел.

В области еСТь реальная 
возможность за счет летних 
кормов, хорошей организа
ции работы на пастбищах 
набрать темпы в производ
стве молока и мяса, обес
печить тем самым успеш
ное выполнение планов по 
продаже этих продуктов.

Обзор подготовлен спе
циалистами юблсельхоз- 

управления.

К у р с о м
и н т е н с и ф и к а ц и и

э к о н о м и к и
Говорят участники совещания в ЦК КПСС

В ходе обсуждения докла
да участники совещания 
заинтересованно и взыска
тельно говорили о коренных 
вопросах, от которых зави
сят темпы социально-эконо
мического развития нашего 
общества, перевода народно
го хозяйства на интенсив
ные рельсы развития. Они 
сосредоточили внимание на 
магистральных направле
ниях поиска и использова
ния внутренних резервов 
для ускорения научно-тех
нического прогресса, эффек
тивной работы во всех сфе
рах общественного произ
водства.

Мы обсуждаем сегодня, 
сказал член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК КП Украины В. В. 
Щербицкий, назревшие
проблемы и задачи, главный 
смысл которых заключает
ся в необходимости улуч
шить управление народным 
хозяйством, усилить ориен
тацию всего хозяйственного 
механизма на ускорение на
учно - технического прог
ресса и темпов роста обще
ственного производства.

С этой целью на Украине 
сформирована и действует 
система республиканских, 
отраслевых и региональных 
научно - технических прог
рамм. Для усиления партий
ного влияния на повыше
ние эффективности общест
венного производства при 
ЦК Компартии Украины, 
обкомах,. горкомах и многих 
райкомах партии созданы 
советы содействия научно- 
техническому прогрессу. 
Вместе с тем надо прямо 
признать, что наши усилия, 
затрачиваемые на внедре
ние достижений науки и 
техники в производство, по
ка не дают должной отдачи. 
И главная причина такого 
положения заключается в 
том, что действующий у 
нас хозяйственный меха
низм еще не обеспечивает 
(ускорения научно-техниче
ского прогресса. Мы зача
стую решаем частные, пусть 
даже очень важные зада
чи, • а не все проблемы в 
комплексе.

Высказанные в докладе 
конкретные предложений 
по глубокой перестройке уп
равления экономикой, уско
рению научно - техническо
го прогресса жизненно не
обходимы. Они должны 
быть поставлены в центр 
всей нашей работы. И надо 
проявить максимум настой
чивости, подлинную больше
вистскую твердость, чтобы 
осуществить это на практи
ке уже в двенадцатой пяти
летке, существенно повы
сить темпы роста при мень
ших затратах.

Среди конкретных мер, 
которые призваны активно 
влиять на ускорение темпов 
развития страны, оратор 
выделил задачу кардиналь
ного повышения результа
тивности работы научно-ис
следовательских учрежде
ний и проектно-конструк
торских организаций. Дело 
выиграет, если в научно-ис
следовательских институтах, 
проектных и конструктор
ских организациях оплата, в 
основном, будет произво
диться за конечной резуль
тат. Это можно сделать, на 
наш взгляд, на основе сис
темы государственных целе
вых заказов науке. К внед
рению новинок нужно тща
тельно готовиться, причем 
готовить не только техни
ку и технологию, но и лю
дей, которые будут эту 
(технику использоватц. Ре
шению этой задачи, в част
ности, активно способству
ют созданные в Академии 
наук УССР инженерные 
центры. Они, как показы
вает накопленный опыт, 
способствуют 'сокращению 
сроков разработки и рас
ширению масштабов внед
рения их результатов в про
изводство.

Поставленные партией за
дачи по интенсификации 
производства на базе науч
но - технического прогресса 
близки и понятны нам, ска
зал генеральный директор 
Ивановского станкострои
тельного производственного 
объединения В. П. Кабаидзе. 
В мае текущего года вы
полнено задание пятилетки. 
До конца года будет изго
товлено сверх пятилетнего 
плана продукции на. сумму 
свыше 50 миллионов рублей 
и поставлено но обрабаты
вающих центров. «Секрет» 
успеха — только в том, что 
ставка делается на техниче
ский прогресс.

Оратор уделил большое 
внимание мерам, за счет 
которых можно , повысить 
творческую активность ин
женерно - технических ра
ботников, предложил ряд 
моральных и материальных 
стимулов, направленных на 
повышение отдачи их тру
да. Приоритет, который 
Центральный Комитет
КПСС обозначил для раз
вития станкостроения, за
ставляет ивановцев пере

смотреть, сделать более сме
лыми планы двенадцатой 
пятилетки, освоить произ
водство принципиально но
вой техники.

Обсуждение на этом сове
щании ключевых проблем 
советской экономики, ска
зал член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров РСФСР В. И. 
Воротников, несомненно бу
дет иметь важное значение 
в решении стратегической 
задачи — выходе нашей 
страны на передовые науч
но - технические позиции в 
'мире. Коренные сдвиги в 
экономике на основе совре
менных достижений науки 
и техники являются объек
тивной необходимостью. Об 
этом свидетельствует поло
жение дел и в Российской 
Федерации. Важнейшей го
сударственной проблемой 
для нас является полное и 
комплексное использование 
природных ресурсов. Наша 
республика ежедневно рас
ходует сырья и материалов 
более чем на миллиард руб
лей. Между тем важнейшие 

, месторождения полезных 
ископаемых все дальше
уходят в труднодоступные 
районы, а следовательно, 
удорожается их добыча.
Сейчас уже нет легкой неф
ти, за ней идти в тайгу, в
болота, в тундру. Между
тем действующие месторож
дения в старых, да и но
вых, обжитых районах ис
пользуются всего лишь на 
40—45 процентов, в то вре
мя как, по мнению специа
листов, есть возможности 
повысить этот показатель до 
60—70 процентов. Значит, 
следует шире использовать 
интенсивные методы добы
чи. Решающее слово здесь 
должна сказать наука.

Остановившись на уча
стии ученых is разработке 
Комплексной программы 
научно - технического прог
ресса РСФСР до 2005 года, 
оратор отметил плодотвор
ную деятельность. Сибирско
го отделения Академии на
ук СССР. Примером комп
лексного подхода ученых к 
решению крупных регио
нальных проблем стала мно
гоцелевая программа «Си
бирь». Но сегодня надо Ид
ти дальше. Более присталь
ного внимания заслужива
ют и другие крупные райо
ны республики — Дальний 
Восток, Тихоокеанский ре
гион в целом.

Остановившись на проб
лемах повышения техниче
ского уровня производства 
на предприятиях группы 
«Б», оратор подчеркнул, что 
улучшение дел в этой обла
сти — не только экономиче
ская, но и социальная проб
лема. Малопроизводитель
ный, монотонный труд не 
привлекает рабочих.

В выступлении были за
тронуты также вопросы обу
чения и переподготовки ин
женерных кадров. Здесь ва
жно создать атмосферу все
общей заинтересованности в 
быстром развитии1 науки и 
техники. В этих целях надо 
значительно активизировать 
работу средств массовой ин
формации и пропаганды, 
осуществить кардинальный 
поворот от пассивного про
светительства к внедрению 
эффективных форм приоб
щения всего населения к 
современным знаниям,.

Советские ученые, сказал 
вице-президент Академии 
наук СССР Е. П. Велихов, 
горячо поддерживают выд
винутую партией вдохнов
ляющую программу научно- 
технического прогресса, ви
дят в ней реальное развитие 
решений апрельского Пле
нума ЦК КПСС. Мы отдаем 
себе отчет в том, что вклад 
ученых в решение этой за
дачи может и должен быть 
гораздо более масштабным и 
значительным. Необходимо 
и новое понимание каждым 
исследователем ответствен
ности исторического момен
та, своей роли в этом всена
родном походе.

Длительное время глав
ным направлением развития 
промышленности столицы 
являются реконструкция и 
техническое перевооружение 
предприятий на базе но
вых научных и техниче
ских решений, сказал член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь МГК КПСС 
В. В. Гришин. Большое вни
мание уделяется внедрению 
принципиально новой тех
ники и технологических 
процессов, способных резко 
повысить производитель
ность труда, снизить себе
стоимость и улучшить каче
ство продукции. Важное на
правление этой работы — 
внедрение гибких техноло
гий, основой которых явля
ются промышленные робо
ты, ЭВМ, другая современ
ная техника.

Оратор подчеркнул, что 
реконструкция — процесс 
непрерывный, это важное 
средство ускорения научно- 
технического прогресса. Сов
местно с Госпланом СССР и

министерствами разраоотана 
Комплексная программа на
учно - технического прог
ресса народного хозяйства 
Мооквы на 1986—2005 годы. 
В ней с учетом задач раз
вития столицы предусмотре
но широкое использование 
достижений науки и техни
ки в народном хозяйстве.

Особое внимание оратор 
уделил роли Московской пар
тийной организации в уско
рении внедрения достиже
ний науки в производство, 
привел примеры плодотвор
ности союза науки и труда. 
Однако, отметил он, в на
родном хозяйстве города, в 
работе научных учреждений 
еще много недостатков, нере
шенных вопросов, проблем, 
которые сдерживают движе
ние вперед. Критика недо
статков, содержащаяся в 
докладе М. С. Горбачева, 
полностью относится и к 
московским предприятиям и 
организациям.

Для ускорения научно- 
технического прогресса не
обходима комплексная си
стема мер, продолжал вы
ступающий. Она должна 
воздействовать на техниче
скую осневу производства, 
включая разработку планов, 
экономические рычаги и 
стимулы как для предприя
тия в целом, так и для каж
дого труженика, разработку 
единой научно-технической 
политики на перспективу.

Научно-технический про
гресс осуществляют люди, 
подчеркнул оратор. Мы ви
дим задачу в том, чтобы 
усилить работу партийных 
.организаций t  трудящими
ся, добиться глубокого пони
мания каждым человеком 
того, что только на пути ус
корения научно - техниче
ского прогресса возможны 
совершенствование нашего 
общества, рост экономиче
ского потенциала страны, 
повышение благосостояния 
народа.

Генеральный директор 
Омского производственного 
объединения «Омекшина» 
П. В. Будеркин поделился 
опытом осуществления на 
предприятии технической 
реконструкции, рассказал о 
проблемах и трудностях, с 
которыми столкнулся кол
лектив. Предприятие, осу
ществляющее этот процесс, 
отметил он, попадает в худ
шие условия, так как в пла
новых показателях не учи
тываются издержки, неиз
бежные в период реконст
рукции. Другая сторона де
ла: строительные и мон
тажные организации не
охотно идут на разворачи
вание работы в действую
щих цехах,

Необходимо разработать 
систему материального сти
мулирования строителей, 
которая заинтересовала бы 
их в проведении работ на 
действующих предприятиях. 
Более широкое развитие 
строительства и реконст
рукции хозяйственным спо
собом позволит резко повы
сить эффективность и тех
ническое перевооружение 
действующих предприятий.

Опыт работы Ленинграда 
и области, сказал первый 
(секретарь Ленинградского 
обкома КПСС Л. Н. Зайков, 
подтверждает, что обеспе
чение высокого и устойчи
вого роста экономики, по
вышения качества, надеж
ности и конкурентоспособ
ности продукции, снижения 
трудоемкости и материало
емкости новой техники воз
можно лишь при условии 
широкомасштабной интен
сификации всех отраслей 
народного хозяйства. - На ре
шение этой задачи направ
лена одобренная Централь
ным Комитетом партии тер
риториально - отраслевая 
программа «Интенсифика
ция-90».

Остановившись на про
блеме углубления интегра
ции науки с производством, 
оратор выразил сожаление, 
что процесс создания науч
но-производственных объе
динений в Ленинграде, как 
и в других городах, необо
снованно замедлился, а’ в 
настоящее время практиче
ски остановился. Ленин
градский обком партии под
готовил предложения по до
полнительному включению 
в состав объединений ряда 
научно - исследовательских, 
конструкторских и техноло
гических организаций, кото
рые сейчас находятся на 
самостоятельном балансе.#.*'

Не так уж много времени 
црошло после . апрельского 
Пленума ЦК, отметил в 
своем выступлении канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Грузии Э. А. 
Шеварднадзе, но уже убе
дительно выявилось его 
этапное значение.

Говоря о высоких темпах 
социально - экономического 
развития республики, ора
тор в то же время отметил, 
что она пока еще отстает 
от передовых регионов по 

(Окончание на 3-й стр.)
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НЕ ДОПУСТИТЬ САМОУСПОКОЕННОСТИ!
П Л Е Н У М А С Т Р Е Ж Е В С К О Г О Г О Р К О М А  К П С С

Стрежевская партийная -организация — крупнейшая и 
самая сильная р Пырьевых районах Томской области. 
Более того, она занимает среди других особое место, рас
пространяя свое (влияние ца ' довольно отдаленные от 
Стрежевого административные единицы. В самом деле: 
Васюганская группа месторождений входит в состав 
Каргасокского района, Лугинецкий промысел — Пара- 
бельского, но партийные организации этих производст
венных подразделений управляются из Стрежевого. Со- 
подчиненность диктуется организационными нормами 
вахтового метода.

Прошедший в Стрежевом пленум городского комитета 
партии имел повестку «Об итогах [апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК )КПСС и задачах городской партийной ор
ганизации, связанных с (подготовкой к XXVII съезду 
КПСС». Коммунисты Стрежевого обсудили многие вопро
сы, решили многие насущные проблемы. И все же ос
новная линия (разговора сводилась к нефти. Как вывести 
работу отрасли на уровень современных требований? Об 
этом говорили и докладчик, второй секретарь горкома 
КПСС В. [И. (Калюжный, и большинство выступавших. 
Это совершенно -'оправданно: нет сегодня для стрежевчан 
более актуальной задачи.

В завершающий год пяти
летки нефтяники области 
вступили очень непросто. 
Холодная зима сказалась на 
итогах работы. Но еще боль
ше повлияли на эти итоги 
неорганизованность, подчас 
благодушие, а кое-где и без
ответственность. Понадоби
лась большое напряжение 
всех сил, чтобы мобилизо
вать людей на борьбу с от
ставанием. Этому способст
вует ударный двухмесячник 
на нефтепромыслах, первый 
этап которого успешно за
вершился. В процессе про
ведения двухмесячника вы
явлены огромные внутрен
ние резервы: только за счет 
улучшения организации тру
да, правильного распределе

ния сил и укрепления дис
циплины суточный объем 
нефтедобычи вырос в мае на 
тысячу тонн!

Долгое время лихорадило 
деятельность промысла № 4 
НГДУ «Стрежевойнефть». В 
ходе двухмесячника парт
ком управления и админи
страция разобрались в при
чинах неудач. Горком КПСС 
и руководство объединения 
«Томскнефть» взяли работу 
промысла под особый конт
роль, обеспечили скорейшее 
завершение важнейших объ
ектов обустройства. И уже 
к середине мая коллектив 
вышел на уровень добычи, 
необходимый для успешно
го завершения полугодия.

Немало фактов, свидетель

ствующих о большом эко
номическом, социальном и 
воспитательном эффекте 
бригадных форм организа
ции труда. Опыт коллекти
вов В. К. Огийко, Г. П. Ма
лышевой, Т. Г. Фаттахова и 
других прославленных рабо
чих руководителей — яркое 
тому подтверждение. Там, 
где рабочие сами оценива
ют степень трудового учас
тия каждого, полнее реали
зуются принципы социаль
ной справедливости. Это 
проявляется и в заработке, 
и в улучшении жилищных 
условий, и в .моральных по
ощрениях. В таких бригадах 
невозможно ловчить, пря
таться за спины товарищей. 
Итогом действительно кол
лективистского труда можно 
назвать достижения бригады 
мастера В. М. Суховерхова 
со второго нефтепромысла 
НГДУ «Стрежевойнефть»: 
здесь умелое использование 
всех возможностей самоуп
равления позволило коллек
тиву добыть с начала года 
больше 10 тысяч тонн сверх-- 
плановой нефти.

Однако внедрение бригад
ных форм организации тру
да в целом чрезмерно затя
гивается. Очень мало , кол
лективов, ориентированных 
на конечный результат. 
Скажем, в управлении по
вышения нефтеотдачи плас
та и капитального ремонта 
скважин учет результатов 
труда на одной и той же 
скважине производится раз
дельно для каждой вахты.

Как и подобает настояще
му мастеру, модельщик Ти
мофеев держится скромно, 
но с. достоинством. И как 
специалист высокой квали
фикации даже не представ
ляет, что где-то можно 
схалтурить.

С 1950 года, сразу после 
демобилизации из армии, 
Михаил Афанасьевич Ти
мофеев трудится в цехе 
номер один Томского орде
на Октябрьской Революции 
манометрового завода. Его 
учитель, Андрей Кирилло
вич Белов — бывший ко
ренной москвич, приехав
ший в Томск вместе с эва
куированным заводом, был 
специалистом крепкой ста
рой закалки. Вспоминая 
своего наставника, Михаил 
Афанасьевич даже светлеет 
лицом, а в его голосе звучит 
неподдельная теплота.

Ученик приглянулся учи
телю. И, веря, что из быв
шего солдата получится 
классный специалист, оста
вил он ему в подарок свой 
рабочий инструмент. И не 
ошибся. Сегодня Михаил 
Афанасьевич (Тимофеев — 
один из самых уважаемых 
кадровых рабочих предпри
ятия.

— А для этого, — гово 
рит Михаил Афанасьевич,— 
модельщик должен уметь 
работать на всех без исклю
чения станках по обработке 
дерева. И, конечно, первое 
условие — хорошо читать 
чертежи. Второе — надо 
быть формовщиком и знать 
формовочное дело. Третье— 
надо знать литье и свойст
ва металла. .И быть прекрас- 
ным столяром.

В этом признании и весь 
профессиональный секрет 
передового рабочего, имею
щего в трудовой книжке 
лишь одну единственную 
запись о месте работы, фо
тография мастера за высо
кие показатели в социали
стическом соревновании и 
активную общественную ра
боту помещена на област
ную Доску почета.

И. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Актуальный
совет

Спасти
посевы от сорняков

А в тресте «Томскгазетрой» 
даже наиболее передовые 
коллективы сделали шаг на
зад, отказавшись от подря
да со сдачей объектов «под 
ключ». Эта проблема уже 
не раз становилась предме
там обсуждения в горкоме 
КПСС, и сейчас ее решение 
зависит в первую очередь 
от партийных комитетов.
. Известно, какое значение 
придает партия внедрению 
новой техники, передовой 
промышленной технологии. 
Реализация этой программ
ной линии ощутима и в неф
тяной промышленности Том
ской области. Только в про
шлом году эа счет техниче
ского переоснащения полу
чен экономический эффект 
в объеме более 5 миллионов 
рублей, добыто дополнитель
но 57 тысяч тонн нефти. В 
НГДУ «Стрежевойнефть» ис
пользование ингибиторов со
ли и парафин оот ло жени й
позволило сэкономить 1,1 
миллиона рублей; в Стре- 
жевском УБР применение 
элементов новой технологии 
дало 2,5 миллиона. Рацио
нализаторы Стрежевого до
срочно, за четыре года, вы
полнили социалистические 
обязательства, принятые на 
пятилетку. От внедрения 76 
изобретений, почти шести 
тысяч рацпредложений соз
дан двадцатимиллионный 
фонд экономии; это в два с 
половиной раза больше, чем 
в десятой пятилетке.

И все же эти показатели 
свидетельствуют не столько

Холодная и затяжная вес
на не позволила земледель
цам области провести пред
посевную борьбу с сорняка
ми агротехническим спосо
бом. И сейчас руководители 
и специалисты большинства 
хозяйств не организуют бо
ронование посевов, особен
но в Томском. Зырянском, 
ТДегарском районах.

А дожди сильно увлажни
ли почву. Ожидается устой
чивая теплая погода. Созда
ются благоприятные усло
вия для роста и развития 
сельскохозяйственных куль
тур. Неодновременно пошли 
в рост и сорняки, которые 
способны иссушить и исто
щить почву, заглушить по
севы. Известно, что урожай 
зерновых культур на каж
дом гектаре снижается на 
3—4 центнера при средней 
засоренности. А таких пло
щадей в области не менее 
80 процентов.

Чтобы не допустить по
терь урожая, необходимо 
вовремя начать опрыскива
ние посевов гербицидами. 
Это создаст условия для 
быстрого роста культурных 
растений, сократит сроки 
формирования и созревания 
урожая, что особенно важно 
в этом году.

Нынче в области намече
но провести химпрополки 
примерно на 250 тысячах 
гектаров посевов. Планиру
ется сделать это наземной 
аппаратурой. Для этого име
ется 420 опрыскивателей. 
В полном объеме есть герби
циды

Но вызывает тревогу под
готовка машин к работе. 
Около 100 опрыскивателей 
неисправны. Много таких в 
Зырянском, Кожевников- 
ском, Асиновском районах. 
Это может привести к тому, 
что, как и в прошлые годы, 
120—150 машин в работе не 
будут участвовать. А это 
обернется снижением уро
жая.

В этом году заготовка 
кормов совпадет с проведе
нием химпрешолки, значи
тельно возрастет потреб
ность в колесных тракто
рах. Вот почему так важно 
своевременно начать уход 
за посевами, используя всю 
технику на полную мощ
ность. Необходимо органи
зовать работу групповым 
методом — звеньями в две 
смены, применяя малообъ
емное опрыскивание.

Оптимальные сроки хи
мической прополки для зер-

о достижениях, сколько о 
потенциале, с которым неф
тяники приступают к реа
лизации указаний ЦК КПСС 
о коренной перестройке на
шей экономики. Пока под
линная экономическая за
интересованность в работе, 
соответствующей духу НТР, 
отсутствует. В Стрежевом и 
Александровском районе 
всего одиннадцать предприя
тий имеют фонд освоения 
новой техники. Инертность 
руководителей, их безразли
чие к новизне выливаются 
в конечном итоге в тысячи 
тонн недобытой нефти, при
водят к потере материаль
ных и энергетических ре
сурсов. Сотни порывов на 
трубопроводах нарушают 
нормальный ритм нефтедо
бычи; из-за нехватки баз по 
опрессовке и испытанию бу
рильных труб многочислен
ны аварии при проходке 
скважин. Участники плену
ма были достаточно само
критичны в оценке собст
венной роли; критика про
звучала в адрес отраслевых

отделов горкома, рай- и гор
исполкома. Именно партий
ные и советские органы 
обязаны сейчас занять на
ступательную позицию в от
ношении технического пере
вооружения производства.

Настоящая отдача в ис
пользовании внутренних ре
зервов может быть достиг
нута только при высоком 
уровне персональной ответ
ственности. Правильно по
ступили администрация и 
партбюро НГДУ «Васюган- 
нефть», когда стали персо
нифицировать, относить к 
конкретным подразделениям, 
потери сырья, раньше учи
тывавшиеся «чохом». Вы
явилось, что только за три 
недели в мае из-за органи
зационных недостатков, без
ответственности и небрежно
сти управление потеряло 
2,6 тысячи тонн нефти. 
Виновны в это.м были пред
ставители Васюганского УБР, 
управления технологическо
го транспорта, центральной 
базы производственного об
служивания... Но главные 
потери лежат все же на со
вести цехов НГДУ. Сейчас 
остается сделать еще один 
логически необходимый шаг: 
наказывать виновных. Толь
ко принципиальный, под
линно партийный спрос по
зволит прекратить разбаза
ривание ресурсов.

Селу — здоровый быт

ДОРОГА 
В СЕЛЬСКИЙ

То, что делается сейчас на нефтепромыслах, вселяет 
уверенность в выполнении (планов завершающего года 
пятилетки, в том, что важнейшая отрасль 'Области идет 
на (подъем. Деятельность многих специализированных 
организаций (подчинена одной задаче: обеспечить беспе
ребойность работы промыслов. Нефтяники давно не ра
ботали в таком ритме. (И сейчас важно ни коем случае 
не расслабиться, не допустить самоуспокоенности и бла
годушия. Боевитость Стрежевской партийной организации 
— залог того, что (труженики города и района достойно 
встретят XXVII съезд ленинской партии.

В. ЛОЙША.

У Ч Е Б А

ПАРТИЙНЫ Х КАДРОВ
На курсах повышения 

квалификации партийных и 
советских работников при 
обкоме КПСС закончили 
трехнедельную учебу заве
дующие и инструкторы про
мышленно-транспортных от
делов райкомов, горкомов 
КПСС, секретари парткомов 
промышленных предприя
тий и строительства.

Они изучили актуальные 
вопросы теории и практики 
совершенствования развито
го социализма, экономиче
ской политики КПСС на со
временном этапе, содержа
ние и сущность экономиче
ского эксперимента и ход 
ег,о осуществления на том
ских предприятиях. Особое 
внимание было уделено осу
ществлению задач, вытекаю
щих из решений апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС.

Важное место на заняти
ях заняли вопросы ленин
ского стиля работы, кадро
вой политики КПСС и ее 
осуществления в деятельно
сти партийных комитетов, 
совершенствования работы 
парткомов по отбору в пар
тию, воспитанию молодых 
коммунистов, повышению

авангардной роли членов 
КПСС.

Слушатели на практиче
ских занятиях ознакомились 
с деятельностью парткома 
электролампового завода по 
совершенствованию управле
ния, внедрению экономиче
ского эксперимента в жизнь; 
с опытом организаторской 
и идеологической работы 
парткома манометрового за
вода по повышению эффек
тивности производства и ка
чества работы; с работой 
парткома речпорта.

Секретари парторганиза
ций строительных подраз
делений изучили практику 
парткома ДСК по организа
ции массово-политической Ра
боты, мобилизации коллек
тивов на своевременный 
ввод объектов в эксплуата
цию.

Секретари парткомов лес
ных предприятий ознакоми
лись с практикой работы 
партийного бюро фабрики 
«Сибирь» по внедрению без
отходной технологии, за эко
номию и бережливость.

3, (КУВАЕВА, 
заведующая курсами.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИИ

« Качество 
стимулировать 

рублем»
Эта статья, опубликован

ная в «Красном знамени» 
20 апреля 1985 года, об
суж дена на расш иренном 
заседании  профсою зного 
комитета с мастерами и 
бригадирам и служ бы маче- 
ства объединения «Сиб- 
электромотор».

К р и тические• зам ечания 
признаны  правильны м и. 
Контрольным м астерам , 
бригадирам и проф групор
гам поручено обсудить ста
тью  на рабочих собраниях 
участков и бригад.

В объединении в 1985 
году усилена работа по 
предупреж дению  и вы яв
лению  виновников брака, 
повы ш ена ответственность 
исполнителей и руководи
телей подразделений за 
качество продукции. Уси
лена служ ба входного кон
троля за  качеством посту
паю щ их м атериалов и ком. 
плектую щ их изделий для 
основного производства.

Ежемесячно у генераль
ного директора объедине
ния проводится «День ка
чества».

С виновников взы скано 
за бран 6.182 рубля.

А. АГАФОНОВ, 
зам еститель руководи
теля елуж бы качества.

Думаю, не открою боль
шого секрета, если скажу, 
что сегодня никто в откры
тую, даже самый горький 
пьяница, не решится высту
пить против мер, принимае
мых партией и правитель
ством, общественными орга
низациями, каждым из нас 
в борьбе с пьянством и ал
коголизмом. Настолько оче
видна польза этих мер. На
зрело время поговорить о 
другом, о том, как сделать 
трезвый образ жизни не 
просто привычкой — по
требностью. Здесь уже наше 
поле битвы — работников 
культуры.

Наш Дом культуры, рас
положенный в поселке Но
востройка, или, как по ста
ринке именуют его, сель
ский клуб, жители лю
бят. И зимой, и ле
том тянутся к нему тропин
ки и дорожки почти от каж
дого двора. Неплохо органи
зована самодеятельность, 
собрана хорошая библиоте
ка. Главные наши помощ
ники, конечно, сельская ин
теллигенция: учителя обще
образовательной и музыкаль
ной школ, их семьи. Семьи 
Чирковых, Анохиных, Да
ниловых давно известны од
носельчанам не только тру
довыми традициями, но и 
своим здоровым бытом. 
Взять, к примеру, Данило
вых. Тамара Ивановна, учи
тель русского языка и лите
ратуры, ведет в Доме куль
туры поэтический клуб для 
юных поэтов — «Зерныш
ки». А для тех, кто пере
шагнул порог юности, есть 
другой клуб — «Резонанс». 
Кроме того, вместе с мужем, 
Владимиром Николаевичем, 
Тамара Ивановна занимает
ся в хоровой студии, они 
постоянные участники кон
цертов и выступлений агит
бригады.

Именно сельокая интелли
генция когда-то й помогла 
работникам культуры орга
низовать работу клуба. По
степенно на репетиции и за
нятия стали приходить ра
бочие ОПХ имени Б. Н. Си
доренко, жители Новострой
ки, Богашева. Сегодня ак
тивными участниками само
деятельности и всей клубной 
работы стали заправщица 
нефтебазы Валентина Ку
чина, связист Татьяна Мака
рова, работник ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко Василий 
Лапин. Всех не перечис
лишь. Это наш актив, наш 
«•золотой фонд», который и 
помогает нам поднять клуб
ную работу на новый уро
вень, как того требует сего
дняшний день.

После выхода постановле
ния ЦК КПСС о преодоле
нии пьянства и алкоголиз
ма мы вместе с активом 
обсудили, что мы можем 
сделать — сразу, в ближай
шее время. Оборудовали 
агитпоезд «Пьянству — бой!»

Он действует как в составе 
районного агитпоезда, так и 
самостоятельно. Основная 
роль здесь принадлежит 
агитбригаде. Заранее узна
ем о том, какие ЧП, про
гулы произошли в том кол
лективе, куда отправляемся, 
и готовим на конкретном 
материале сатирические
куплеты, стихи. Представь
те, каково приходится про
гульщику, когда его прямо 
тут, в вале, на поле, в ра
бочей бытовке в частушках 
высмеивают самодеятельные 
артисты. Немногие фамилии 
после таких выступлений 
встречаются нам снова сре
ди нарушителей.

В самом Доме культуры 
оформлен «Экран трезво
сти», а в библиотеке — 
«Уголок трезвости». Здесь 
тоже собран конкретный ма
териал: выступление инспек
тора милиции, беседа врача. 
Что касается библиотечного 
«Уголка», то нужно отдать 
должное вдумчивой, кропот
ливой работе с читателями 
наших библиотекарей Лари
сы Дмитриевны Анохиной 
и Антонины Игоревны Пет- 
раченко. Не первый год зна
ют они своих посетителей, а 
п о т о м у  чувствуют, как 
можно заставить прислу
шаться к себе даже самых 
упрямых противников трез-. 
вого образа жизни.

Разумеется, и наши биб
лиотекари, и работники 
всей нашей централизован
ной клубной системы — 
Г. А. Налитова, супруги Бо
гачевы, Т. А. Баянгина, 
В. К. Конан — все мы пре
красно понимаем, что тот 
же «Экран трезвости», «Уго
лок трезвости» будут дейст
вовать, когда сам пьющий 
человек заглянет в клуб. 
Ведь трезвенников особенно 
воспитывать не надо. А вот 
как заставить его прийти 
сюда? Тут действуем и через 
семьи (ведь если в клуб хо
дят жена и дети, рано или 
поздно туда захочется за
глянуть и главе семейства), 
и через тот же агитпоезд, 
где происходит самое непо
средственное общение с те
ми же нарушителями дисци
плины, любителями выпив
ки.

Мы все живем в одном се
ле, каждый случай пьянки 
у нас на виду. Это делает 
нашу работу и более труд
ной (попробуйте каждый 
день выговаривать людям 
то, чего они заслуживают), 
но и более боевой. Сегодня 
мы чувствуем, что действи
тельно находимся на перед
нем крае борьбы за здоро
вый быт. А это обязывает 
искать все новые формы,.

Е. ЛОГИНОВА,
методист централизован
ной клубной системы
Дома культуры пос. Но
востройка Томского рай

она.

Благоустройство — забота общая ОБЗОР ПИСЕМ

КАЖДЫЙ п р и ч а с т е н  к порядку

новых — начало их кущения 
до выхода в трубку, куку
рузы — когда появилось 
3—5 листьев. Это период 
очень короткий — 10—15
дней.

Ассортимент гербицидов 
прежний. На зерновых мож
но использовать гербициды 
группы 2,4-Д (аминная соль 
с нормой расхода 2 кило
грамма на гектар и октапон 
1—1,5 килограмма).

Необходимо учитывать 
особенность кукурузы; при 
повышенных концентрациях 
гербицидов у нее скручива
ются в трубочку листья. По
этому расход рабочего рас
твора должен быть 100—150 
литров.

Большего внимания тре
буют кормовые корнеплоды. 
Наряду с применением гер
бицида рамрода (8—10 ки
лограммов на гектар) обяза
тельна обработка полей 12- 
процентным дустом гекса
хлорана против крестоцвет
ных блошек.

Своевременное проведение 
этих мероприятий позволит 
значительно увеличить про
изводство зерна и кормов.

Г. СЕЛЕЗНЕВ, 
начальник областной 
станции защиты расте

ний.

Завершается двухмесяч
ник по благоустройству, и 
понятно внимание наших 
читателей к этой теме. Вот 
что пишет И. С. Иванов, 
проживающий в Томске: 
«Ставшие традиционными 
двухмесячники по благо
устройству позволяют в ко
роткое время выполнить ос
новной объем по асфальти
рованию и озеленению. Бла
годаря этому многие улицы 
стали выглядеть вполне сов
ременно. Но поитрежяему 
немало уголков, где не при
брано и не уютно. Назову 
лишь некоторые из них: 
переулок Нечевский, улицы 
Дзержинского, Никитина, 
Герцена, Вершинина, Твер
ская, Гоголя.

На улице Гоголя находят
ся три дома, связанные с 
памятными событиями для 
Томска, — пребыванием 
С. М. Кирова, В. В. Куйбы
шева, Н. Н, Яковлева. Но 
в каком же запустении она! 
В прошлом ’году мобильное 
управление строительства ве
ло теплотрассу, да так и ос
тавило после себя «хвосты». 
Все перекопано, перерыто, 
в грязь ни проехать, ни 
пройти. Но даже в сухую 
пегоду не прекращает свой 
бег запашистый ручеек, бе
рущий начало из открытой 
канализации».

О подобных контрастах— 
большинство писем, посту
пающих в редакцию. «Не 
берем во внимание улицы 
на окраине, а посмотрим на 
«лицо» города, — пишет то
мичка Кривова. —- Раньше 
на проспекте от станции 
Томск-I до площади Киро
ва были крепкие^ посадки, 
образующие аллею. Затем 
их вырубили и на нечетной 
стороне .посадили прутья 

.тополей и берез. Неуютно 
чувствует себя эта «молодь» 
— то ломают ее, то в ходе 
раскопок под корень сре
жут. Меняя старое на но
вое, не полезно ли поду
мать о том, будет ли оно 
лучше?».

«Многие гости города, 
проходя по центральным 
улицам, с восхищением го
ворят, что Томск чистый и 
уютный город. Но свернули

бы они в сторону, — пи
шут студенты ТИАСУРа. — 
Кучи досок, мусора, отхо
дов. Все это порой лежит 
посреди двора, как, напри
мер, в усадьбе между глав
ным. корпусом ТИАСУРа и 
художественной школой. 
Или во дворе комиссионно
го магазина, что на прос
пекте Ленина. Много у нас 
огрехов, для устранения ко
торых требуется не так уж 
много сил».

Эту мысль подтверждает 
и С. И. Томеигечев, кстати, 
гость нашего города: «Я жи
ву в Новосибирске, а в 
Томск приезжаю к знако
мым. Город мне нравится, 
но очень уж много небреж
ностей, которые сводят на 
нет большую работу по 
б л а гоу строй ств у. Воз ь м е м
трамвайную остановку
«'Площадь Батенькова». Во 
ч,то превратили сквер, изре
зав его множеством тропи
нок, затоптав зелень. Та же 
участь постигла и зеленую 
лужайку между цйсолой 
№ 2 и роддомом. В школь
ной ограде ребята продела
ли дыру и, сокращая путь, 
напрочь уничтожили зе
лень».

Читателям, которых вол
нуют вопросы сбалансиро
ванного благоустройства го
рода, можем ответить, что 
горисполком и управление 
дорожного строительства и 
благоустройства учли мно
гочисленные пожелания
жителей и гостей Томска. 
Составлен перспективный 
план комплексного благо
устройства, в котором пре
дусмотрено облагоражива
ние всех уголков областно
го центра. Широка геогра
фия производства работ и 
на нынешний год. Это Ком
сомольский проспект и Мо
сковский тракт, улица 79-й 
гвардейской дивизии и пе
реулок Пристанской, про
спект Мира и улица Учеб
ная. Специализированным 
управлением дорожного
строительства и благоуст
ройства и ею подразделени
ями будет освоено за двух
месячник более двух мил
лионов рублей. Большой 
вклад внесут и промышлен

ные предприятия, скоопери
ровавшие свои усилия на 
обустройстве закрепленных 
территорий. Но правы чи
татели, которые замечают, 
что не всегда бережно от
носятся в городе к тому, 
что уже сделано. Отвлека
ются силы на переделки —• 
не хватает их на новые объ
екты.

«Был наш Иркутскйй 
тракт поначалу очень хо
рош, — пишет Н. Гремин.— 
Но в прошлую зиму при
шли строители, все поиз|ры- 
ли, переломали, бросили. 
Теперь чуть дождь—надевай 
сапоги. Особенно непригляд
но возле «Детского мира», 
на улице Беринга. Какое 
неудобство людям, а глав
ное, сколько труда уничто
жено».

«Нынче нашим микрорай
оном никто не занимается, 
— вторит Н, Еремину вете
ран труда М. С. Кушнир с 
улицы Лазарева, 4-а. — Му
сор вывозят от случая к 
случаю, газоны раскопаны, 
зелень уничтожена. Беспо
рядок не только на жил
массиве, но и неподалеку, в 
зеленой зоне. Здесь выруба
ется оо.сняк, все больше по
является неплановых по
гребов. Еще не так давно в 
этой зеленой зоне можно 
было собирать грибы, отды
хать с детьми, а теперь ку
да ни глянь — мусор, свал
ка. А ведь при желании 
здесь можно создать насто
ящий парк отдыха. Проявил 
бы к этому интерес Ок
тябрьский райисполком».

Исполкомы (Советов пре
жде всего в ответе за благо
устройство. Они координи
руют усилия предприятий, 
контролируют "выполнение 
плана. Исполкомы же доби
ваются того, чтобы в полной 
•мере удовлетворялись тре
бования трудящихся. И 
справедливо возникают на
рекания там, где со стороны 
Советов проявляется не
внимание.

«Много лет назад, — де
лятся наболевшим Типсина 
и ее односельчане, — ког
да не было никакой техни
ки и не существовало спе
циализированных организа

ции по благоустройству, наш 
рабочий поселок Карга,сок 
был куда чище. А что де
лается теперь? Кюветы за
валены, в дождь непролаз
ная грязь. Особенно не по
везло нашей улице Гоголя. 
Вода топит до самого лета. 
Но добиться каких-либо из
менений не можем. Из рай
исполкома посылают в пос
совет (да еще и обижаются, 
что с такими просьбами 
приходим), а в поссовете 
люди постоянно меняются. 
Но кто же, как не депута
ты, могут нам помочь?»

Велика роль депутатов в 
организации благоустройст
ва. От того, какой контакт 
они найдут с избирателями, 
как сумеют их привлечь к 
участию в субботниках и 
воскресниках, зависит чи
стота усадеб и дворов. «В 
прошедшие выборы в город
ской и районные Советы 
Томска избрано 1.100 народ
ных депутатов, — отмечает 
И. С. Иванов, — Как неуз
наваемо изменился бы наш 
город, как похорошел, если 
бы каждый депутат проя
вил активность в благоуст
ройстве!»

Конечно, многое зависит и 
от того, с какой ответствен
ностью к обустройству тер
ритории относятся и ЖЭУ. 
и ЖКО предприятий. «В 
первые годы после вселения 
в наши квартиры мы обо
рудовали вс дворе неболь
шую детскую площадку, — 
рассказывают жильцы до
мов по улице Осипенко 
№№ 6 и 6-а. (Письмо под
писали более 20 человек). — 
Были там и песочницы, и 
грибки, и горка деревянная. 
Во всем нам помогала за
водская администрация. Но 
за два десятка лет соору
жения обветшали, потребо
валось их подновить. Обра
тились в ЖКО ТИЗа, а там 
объясняют: что вы хотите — 
лето на исходе. Было это в 
прошлом году, и нынче ни
чего не меняется».

Важную роль в обустрой
стве усадеб и дворов всег
да играла инициатива са
мих жильцов. Конечно, 
современный дом не двух
этажка, где каждый знает

Друг друга и горячо откли
кается на коллективный 
субботник. Но, не будь эн
тузиастов, и в таком доме 
никакая обслуживающая 
организация не добьется 
здесь порядка. «Возле двух 
подъездов у нас уют и по
рядок, —■ отмечает Ш. С. 
Ярмухаметов с Иркутского 
тракта, 124, — Тут сами
жильцы по субботам и вос
кресеньям убцрают. А воз
ле третьего полнейшая про
тивоположность. Видно, его 
жильцы больше о своих 
мичуринских участках за
ботятся, чем о коллектив
ных интересах».

Примерно о том же и пи
сьмо А. А. Непомнящей с 
Алтайскойг 87: «Люди, жи
вущие в нашем доме, впол
не интеллигентные. Увере
на, на работе никто из них 
не бросит бумажку ми
мо урны, не выкинет рабо
чий мусор в коридор. А вот 
дома многие могут свалить 
содержимое ведра посреди 
двора. • Неужто взрослым 
людям нужна нянька?»

Что можно противопоста
вить иждивенчеству? Все 
то же организующее нача
ло. Был бы в каждом доме 
домком, а в каждом подъез
де старший, помогали бы 
им совет микрорайона и ад
министрация ЖЭУ — на
верняка удалось бы перело
мить такой настрой.

•Лето, наконец,, взяло раз
гон. Вместе с ним и те, кто 
занят на благоустройстве. 
После отставания на стар
те вышло, наконец, на за
планированные объемы уп
равление дорожного строи
тельства и благоустройства, 
набрал обороты асфальто
вый завод. На большинстве 
объектов трудятся комплек
сно, методом бригадного 
подряда. Работа бригад ср- 
г а н и з о в а н а  в п о л т о р ы  
смены. Нс, чтобы наш го
род стал по-настоящему 
благоустроенным, надо, чЛо- 
бы наряду со специализи
рованным и орга низаци ям и 
активность проявили все, 
помогая в обновлении улиц 
и проспектов, в очистке 
дворов и усадеб.

Н. БЫСТРОВА.
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Курсом интенсификации экономики
(Окончание.
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отдельным показателям. 
Путь к дальнейшему уско
рению лежит через интен
сификацию производства на 
базе научно-технического 
прогресса.

В республике постарались 
создать систему управления 
научно-техническим про
грессом. Речь идет, прежде 
всего, о партийном руковод
стве. Вот .уже более трех 
лет в ЦК Компартии Гру
зии, в областных, город
ских и районных комитетах 
действуют координационные 
советы по науке и научно- 
техническому прогрессу под 
руководством первых сек
ретарей.

Заслуживает внимания, 
сказал далее выступающий, 
система интеграции аграр
ной науки с цроизводством. 
Все институты и научные 
подразделения отрасли в 
республике находятся те
перь в ведении региональ
ного отделения ВАСХ-НИЛ, 
которое, в свою очередь, по 
принципу двойного подчи
нения вошло в Госкомитет 
сельскохозяйственного про
изводства. В этой же систе
ме образован центр внедре
ния, а в районных агропро
мышленных объединениях 
созданы подразделения по 
научно-техническому про
грессу.

Значение научно-техниче
ского прогресса д л я  сель
ского хозяйства председа
тель колхоза «Большевик» 
Ордынского района Новоси
бирской области Ю. Ф. Бу
гаков подтвердил примера
ми из жизни хозяйства, ко
торым он руководит.

Обсуждаемые сегодня про
блемы требуют от тружени
ков сельского хозяйства бо
лее внимательного отноше
ния к резервам производст
ва. Более высокие требова
ния мы должны предъяв
лять к технике, ее качест
ву. Пришла пера строже 
спрашивать с конструкто
ров за комфортность созда
ваемой техники. Разве это 
нормально, когда, прорабо
тав 10—15 лет, механизатор 
получает профессиональное 
заболевание? Не один раз 
мы поднимали также вопрос 
о том., что энергооснащен- 
ные тракторы не обеспече
ны набором прицепных ору
дий.

Челябинская область — 
крупный индустриальный к 
сельскохозяйственный рай
он страны. Однако промыш
ленность области пока не 
вышла на уровень заданий 
пятилетки, не обеспечено 
выполнение заданий и Про
довольственной протр амм ы. 
Анализируя причины тако
го положения, первый сек
ретарь Челябинского обко
ма КПСС г. Г. Ведерников 
отметил, что многие руко
водители предприятий при 
молчаливом согласии пар
тийных комитетов добились 
удобных для себя, скоррек
тированных планов. Это го
ворит о серьезных недос
татках в партийном руко
водстве экономикой облас
ти. Такая вольность в пла
нировании свидетельствует 
и о том, что многие минис
терства и планирующие ор
ганы глубоко не прораба
тывают проекты пятилет
них планов, недостаточно 
учитывают предложения
трудовых коллективов и, 
ссылаясь на объективные 
причины, ре заботятся о 
внедрении новейших дости
жений научно-технического 
прогресса в производство.

Министр приборостроения, 
средств автоматизации и 
систем управления М. С. 
Шкабардня сообщил, что 
министерствам принимаются 
меры по обеспечению по
требностей народного хо
зяйства средствами автома
тизации, однако из-за огра
ниченных мощностей уро
вень удовлетворения таких 
программ еще недостато
чен. Особенно острый де
фицит ощущается в вычис
лительной технике, устрой
ствах числового программ
ного управления, приборах 
и системах для ряда отрас
лей. Наряду с этим резер
вы повышения техническо
го уровня продукции и эф
фективности производства 
еще далеко не исчерпаны. 
И главное в этом деле — 
сокращение сроков разра
ботки и внедрения новой 
техники.

Мы, сказал оратор, вни
мательно рассмотрели со
став и структуру отрасле
вых научных и производ
ственных подразделений и 
с учетом специализации и 
территориального признака 
подготовили соображения 
по существенному укрупне
нию действующих ПО и 
НПО, созданию новых на 
базе объединения НИИ и 
КБ с предприятиями. По 
предварительным оценкам, 
только это мероприятие 
позволит сократить сроки 
разработки и освоения но
вых сложных изделий при
мерно на год.

* * #
12 июня в Центральном 

Комитете КПСС продолжило 
работу совещание по вопро
сам ускорения научно-тех
нического прогресса. В его 

/работе принимают участие 
товарищи М. С. Горбачев, 
Г. А. Алиев, В, И. Воротни
ков, В. В. Гришин, А. А. 
Громыко, Д, А. Кунаев, 
Е. К. Лигачев, Н. И. Рыж
ков, М. С. Соломенцев, 
Н. А. Тихонов, В. М. Чебри- 
к о е , В. В. Щербицкмй, П. Н.

Демичев, В. И. Долгих, В. В. 
Кузнецов, Б. Н. Пономарев, 
С. Л. Соколов, Э. А. Шевард
надзе, М. В. Зимянин, И. В. 
Капитонов, В. П. Никонов, 
К. В. Русаков.

Обсуждая доклад «Корен
ной вопрос экономической 
политики партии», с кото
рым накануне выступил Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев, участ
ники совещания откровен
но, по-деловому говорили об 
актуальных проблемах и 
перспективах народного хо
зяйства, о преодолении пре
пятствий на пути внедрения 
достижений науки в произ
водство, ускорении за счет 
этого темпов социально-эко
номического развития наше
го общества.

Мне, рабочему человеку, 
сказал бригадир шахты 
«Зиминка» производственно
го объединения «Прокоць- 
евскуголь» Кемеровской об
ласти В. С. Костин, дорога 
постоянная забота партии 
об улучшении условий тру
да и быта советских людей, 
особенно шахтеров. За по
следнее время были осу
ществлены большие меры 
по техническому перевоору
жению угольной промыш
ленности. Но, к сожалению, 
есть ряд проблем, которые 
сдерживают рост угледобычи 
и производительности труда 
горняков. Главные из них— 
это отставание в реконструк
ции шахт, медленное техни
ческое перевооружение
угольных предприятий.

Сама жизнь заставляет 
нас ускоренно искать пути 
резкой интенсификации всех 
отраслей, применять нетра
диционные решения в орга
низаторской, научно-техни
ческой и управленческой по
литике, сказал первый сек
ретарь Томского обкома 
КПСС А. Г. Мельников. 
Прежде всего обком партии 
требует от руководящих 
кадров постоянно строить 
планы с расчетом на худ
шие условия, избегать по
терь, не ссылаться на экстре
мальные ситуации, которых 
в Сибири .немало.

Исходя из динамики рас
пределения трудовых ресур
сов, мы повысили напряжен
ность работы в начальный 
период года, уже много лет 
выпускаем в первом квар
тале 26 процентов объема 
промышленной продукции, 
вводим не менее 20 процен
тов жилья, создавая надеж
ный задел. Вызывает сожа
ление, что этот явный резерв 
интенсификации не закреп
ляется в планах многих ми
нистерств, планирующих и 
снабженческих органов.

Сформулированная и ши
роко обоснованная в докла
де концепция ускорения со
циально-экономического раз
вития нашего общества, 
сказал директор Института 
экономики и организации 
промышленного производст
ва Сибирского отделения 
Академии наук СССР ака
демик А. Г. Аганбегян, яв
ляется как бы путеводной 
нитью при рассмотрении 
проблем интенсификации об- 
щественного производства на 
базе высших достижений 
науки и техники.

Научно-техническая рево
люция, подчеркнул оратор, 
характеризуется качествен
ным скачком в технике и 
технологии, переходом к 
принципиально новым тех
нологическим системам. При 
этом они носят обычно це
лостный характер, охваты
вают производственный про
цесс от начала до конца. 
Представляется целесообраз
ным возложить разработку 
и внедрение таких систем 
на мощные НПО, которые 
нужно будет создать под 
единым началом путем объ
единения исследовательских, 
проектных, конструкторских 
организаций, опытного про
изводства, ряда серийных 
заводов, организаций по вне
дрению, шефмонтажу, а так
же центров по ремонту и об
служиванию, по переподго
товке кадров.

Практическая реализация 
выдвинутых на нашем сове
щании кардинальных на
правлений развития науки 
и техники, безусловно, ока
жет благотворное воздейст
вие на интенсификацию 
производства, совершенство
вание всех звеньев управ
ления народным хозяйством 
страны, сказал Председатель 
Совета Министров Казах
ской ССР Н. А. Назарбаев. 
В Казахстане, как и во всех 
союзных республиках, соз
дан научно-технический по
тенциал, позволяющий ре
шать крупные народнохозяй
ственные задачи. Но для то
го, чтобы этот потенциал 
приносил более эффектив
ную отдачу, необходимо ре
шение принципиальных воп
росов.

Главный из них заклю
чается в том, что ускорение 
научно-технического прогрес
са требует существенного 
упорядочения реализации 
межотраслевых проблем на 
основе совершенствования 
практики планирования.

Существующая система 
планирования, сказал пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Белоруссии Н. Н. Слюнь- 
ков, пока, к сожалению, не 
обеспечивает комплексного 
решения научно-технических 
задач на всех стадиях, слабо 
увязывает научные програм
мы с производственными, не 
ориентирует механизм уп
равления на быстрейшее 
внедрение и освоение нов
шеств. Оратор предложил

повысить роль научно-техни
ческих программ всех уров
ней, полнее использовать 
возможности программно
целевого метода при разра
ботке перспективных, .пяти
летних и годовых планов.

В Белоруссии реализуются 
свыше 50 республиканских 
научно-технических про
грамм, выполняются многие 
задания союзных. В настоя
щее время завершается раз
работка программ на .следую
щую пятилетку. Важнейшая 
из них — программа «Интен
сификация» — формируется 
по опыту ленинградцев и 
состоит из пяти взаимоувя
занных разделов: «Автома
тизация», «Труд», «Качество», 
«Материалоемкость», «Энер
гия». Она охватывает глав
ные направления повыше
ния эффективности народ
ного хозяйства на основе 
научно-технического про
гресса.

Чтобы рубежи, намечае
мый общесоюзными и рес
публиканскими научно-тех
ническими программами, 
стали реальностью, заявил 
оратор, следовало бы их за
дания включать в народно
хозяйственный план в каче
стве одного из разделав. 
Тогда они приобретут обяза
тельную силу закона.

Президент Академии наук 
СССР академик А. П. Алек
сандров подчеркнул большое 
значение фундаментальных 
научных исследований в ре
шении перспективных на
роднохозяйственных задач, 
обновлении важнейших тех
нологий. Затраты на фунда
ментальные науки, являю
щиеся источником револю
ционных сдвигов в технике, 
сказал он, многократно оку
паются. И трудно согла- 

.ситься с теми, кто недооце
нивает роль фундаменталь
ной науки для прикладных 
целей.

В 30-е годы, напомнил 
оратор, И. В. Курчатова в 
самый разгар его первых ра
бот по ядерной энергетике 
критиковали на собрании 
Академии наук за то, что он 
занимался проблемой, «не 
имеющей отношения... к 
практике». В данном случае 
трезвый разум победил быс
тро, а вот расплачиваться за 
ошибки академика Лысенко 
в генетике и селекции при
ходится до сих пор.

Ученый остановился далее 
на необходимости единой 
хозяйственной и научно-тех
нической политики в реша
ющих областях научно-тех
нического прогресса, выска
зал предложение о целесо
образности более тесной кон
центрации сил в области 
электроники, вычислитель
ной техники, индустрии ин
форматики в целом.

Результаты в области на
учно-технического прогресса 
могли бы бьпь значительно 
весомее, если бы в полном 
объеме работала система 
планирования, установлен
ная известным постановле
нием ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, сказал 
генеральный директор Ле
нинградского объединения 
электронного приборострое
ния «Светлана» О. В. Фила
тов. К сожалению, в народ
ном хозяйстве показатели 
развития отраслей и пред
приятий по-прежнему пла
нируются «от достигнутого», 
без надлежащего учета из
менения их возможностей и 
степени использования внут
ренних ресурсов.

Такой подход к планиро
ванию вызывает у предприя
тий стремление скрыть свои 
резервы, добиваться зани
женных планов. Мы счита
ем, что одним из важнейших 
условий ускорения научно- 
технического прогресса яв
ляется дальнейшая концент
рация и специализация про
изводства в рамках промыш
ленных объединений. При
чем речь идет о крупных 
объединениях, обладающих 
соответствующими правами, 
материальными, трудовыми 
и финансовыми ресурсами.

Вторым обязательным ус
ловием эффективности рабо
ты, продолжал оратор, как 
показывает наша практика 
и опыт некоторых других 
фирм страны, является на
личие в структуре объедине
ний в строго определенном 
соотношении научных и про
изводственных подразделе
ний, целенаправленно осу
ществляющих создание и 
освоение новых изделий до 
их серийного выпуска. На 
примере «Светланы» оратор 
показал, какими резервами 
обладает специализация, спо
собствующая повышению 
эффективности производства, 
технического уровня продук
ции.

Соизмеряя нашу работу с 
требованиями апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС 
и задачами, поставленными 
на данном совещании, сле
дует признать, что темпы 
создания сельскохозяйствен
ной техники и ее производ
ства пока явно недостаточ
ны, признал министр трак
торного и сельскохозяйствен
ного машиностроения А. А. 
Ежевский. Серьезная крити
ка в наш адрес за неполное 
обеспечение колхозов и сов
хозов сельскохозяйственны
ми машинами, и прежде 
всего машинами и оборудо
ванием для внедрения интен
сивных технологий, почвоза
щитных систем земледелия, 
шлейфа машин к  энергона
сыщенным тракторам. — 
совершенно справедлива.

Оратор сообщил, что в две
надцатой пятилетке плани
руется увеличить производ

ство высокоэффективных
машин для почвозащитных 
технологий не менее чем в 
2,2 раза, техники для внесе
ния минеральных удобрений 
— в пять раз, почти в три 
раза — .выпуск шлейфа ма
шин к энергонасыщенным 
тракторам. Новая и модер
низированная техника долж
на обеспечить рост произво
дительности труда в 1,5—2 
раза.

Директор Всесоюзного
НИИ трикотажной промыш
ленности 3. В. Савватеева
отметила, что советские лю
ди сейчас имеют возмож
ность лучше одеваться, пол
нее удовлетворять свои ма
териальные потребности и, 
естественно, хотят приобре
тать модные, современные 
товары. Это требует нового 
подхода к работе с ассор
тиментом, начиная от выбо
ра сырья, оборудования и 
кончая созданием моделей.

Первый секретарь Горь
ковского обкома партии 
Ю. Н. Христораднов отме
тил, что глубокое удовлетво
рение у горьковчан вызва
ло рассмотрение и поддерж
ка в Политбюро ЦК КПСС 
предложений по техническо
му перевооружению пред
приятий автомобильной от
расли. Принятое постанов
ление по Горьковскому ав
тозаводу направлено на ре
шение крупных проблем 
технической и инвестицион
ной политики, стабилизацию 
кадров, повышение качест
ва и технического уровня 
автомобильного парка.

Характерной особенностью 
намечаемой программы яв
ляется то, что около 90 про
центов выделяемых средств 
направляется на обновление 
и замену оборудования в 
действующем производстве и 
лишь около 10 процентов — 
на реконструкцию и соору
жение зданий. В ходе ре
конструкции намечается мо
дернизация .и освоение но
вых моделей грузовых и 
легковых автомобилей, соз
дание автопоезда с дизель
ным двигателем. Ведется 
испытание автопоездов ряда 
модификаций в условиях 
сельскохозяйственного про
изводства различных зон. 
Расширяется производство 
автомобилей на газообразном 
топливе, дающем экономию 
8—10 тонн бензина в год на 
каждый автомобиль.

В ходе разработки проекта 
Основных направлений еко - 
номического и социального 
развития страны на двенад
цатую пятилетку и на пе
риод до 2000 года особое 
внимание уделено отбору 
тех направлений научно-тех
нического прогресса, кото
рые дают наибольший эф
фект в рамках всего народ
ного хозяйства, сказал пер
вый заместитель председа
теля Госплана СССР Л. А. 
Воронин. Выделены следую
щие важнейшие стратегиче
ские направления: совершен
ствование технологии, обес
печивающее резкое сниже
ние удельных затрат произ
водственных ресурсов, ко
ренное повышение качества 
продукции, экологическую 
чистоту производства; авто
матизация производства с 
применением современных 
надежных средств вычисли
тельной техники (прежде 
всего микропроцессорной), 
интенсивное насыщение про
изводства средствами авто
матизации.

В перспективе повышение 
эффективности производства 
связывается с созданием и 
широким использованием 
принципиально новых тех
нологий — лазерной, плаз
менной, радиационной, мем
бранной, биотехнологии и 
других.

Решение проблемы уско
рения научно-технического 
прогресса, подчеркнул за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, пред
седатель ГКНТ Г. И. Мар
чук, зависит от тесной увяз
ки между собой многих зве
ньев экономики, от ком
плексности подхода к до
стижению конечных резуль
татов. Основным условием 
такой увязки является сквоз
ное планирование от научно- 
исследовательских работ до 
масштабного освоения пере
довой технологии и серийно
го производства новой тех
ники.

В планировании, в органи
зационной и экономической 
работе министерств и ве
домств прежде всего необхо
димо устранить существую
щий разрыв в решейии круп
ных вопросов. К их числу 
относятся прежде всего пра
вильный, экономически ейо- 
снован-ный выбор приоритет
ных направлений и целей 
научно-технического про
гресса.

Экономический анализ, 
проведенный ГКНТ с учас
тием Академии наук СССР, 
показал, что темпы прирос
та национального дохода в 
наибольшей мере зависят от 
масштабов применения в на
родном хозяйстве передовой 
технологии и новой техники. 
Особо важное значение Име
ют общесоюзные научно-тех
нические программы. Объем 
капитальных вложений на 
их выполнение в двенадца
той пятилетке Госпланом 
СССР и ГКНТ предлагается 
почти утроить по сравнению 
с текущей пятилеткой.

Мы постоянно чувствуем: 
отставание в техническом 
совершенствовании произ
водства на год, даже на ме
сяц может обернуться боль
шими невосполнимыми для 
государства потерями, ска

зал директор Новолипецко
го металлургического ком
бината имени Ю. В. Андро
пова И. В. Франценнж. 
Специалисты и рабочие 
комбината постоянно рабо
тают над внедрением ново
го, имея в виду, что техни
ка должна обеспечивать ре
шение не только сегодняш
них задач, но и обладать 
потенциальными возможно
стями на перспективу. Од
нако многие из намеченных 
высокоэффективных меро
приятий не удается осуще
ствлять в полном объеме и 
в нужные сроки по причи
нам. не зависящим от пред
приятия.

В нашей стране создан 
мощный научный и науч
но - технический потенци
ал, обеспечивающий воз
можность прорыва на важ
нейших направлениях на
учно - технического про
гресса, сказал президент 
Академии наук Украины 
академик Б. Е. Патон. Но 
сегодня стоит вопрос о том, 
чтобы этот потенциал обге- 
печил нам многократное по
вышение производительно
сти труда, огромную эконо
мию всех ресурсов, улучше
ние технического уровня и 
качества продукции.

Оратор остановился на 
проблемах сбалансированно
го развития различных от
раслей экономики на осно
ве научно - технического 
Прогресса, говорил о необ
ходимости разработки таких 
новых технологических
схем, которые предусматри
вали бы выпуск продукции 
высшего технического уров
ня и качества, при мини
мальном расходе материа
лов, энергии, труда и обес
печении экологического
равновесия. К сожалению, 
нередко из этой цепочки 
выхватываются отдельные 
звенья, на них концентри
руется все внимание, а ос
тальные забываются. В ре
зультате мы не подучаем 
необходимого эффекта.

Западная Сибирь будет 
играть главную роль в обес
печении страны нефтью и 
газом и до 2000 года, и в бо
лее дальней перспективе, 
сказал начальник «Главтю- 
ментеслогии» Ф. К. Салма
нов. Для сохранения тем
пов прироста этих запасов 
и обеспечения непрерывно
го роста уровня добычи тре
буется резкое увеличение 
объемов глубокого бурения. 
Однако возможности приме
няемой сегодня в глубоком 
бурении техники и техноло
гии практически исчерпа
ны. Нужны принципиально 
новые решения. Дальней
шая интенсификация тре
бует перевооружения, отрас
ли на основе современных 
достижений науки и техни
ки.

Высшей школе нашей 
страны есть чем гордиться, 
подчеркнул ректор Москов
ского химико - технологи
ческого института имени 
Д. И. Менделеева Г. А. Яго
дин. У нас создана развитая 
система высшего образова
ния, в том числе инженер
ного. Вклад инженеров в 
становление и развитие на
шей страны огромен. Вмес
те с тем, обсуждая пути раз
вития научно - технической 
революции, мы испытыва
ем чувство острой неудов
летворенности. В подготов
ке и использовании инже
нерных кадров у нас есть 
серьезные недостатки.

Технический прогресс
предъявляет жесткие тре
бования к подготовке инже
неров. Это диктует необхо
димость . пересмотреть со
держание, методы и цели 
образования В нашем ин
ституте и в ряде других ву
зов накоплен опыт подго
товки инженеров непосред
ственно на предприятиях на 
заключительном этапе обу
чения, в так называемых 
филиалах кафедр. Такие 
специалисты существенно 
лучше подготовлены к прак
тической работе. Пришло 
время придать масштабный 
характер этому положи
тельному опыту.

Созданный ■ советскими 
учеными, конструкторами, 
рабочими транспортный са
молет «Ан-124», способный 
перевозить негабаритные 
грузы весом s  150 тонн на 
большие расстояния, на 
только что прошедшей 
авиакосмической выставке в 
Париже признан не только 
самым крупным в мире, но 
и совершенным по конст
рукции, самым экономич
ным самолетом, сообщил 
министр авиационной про
мышленности И. С. Силаев.

Отметив важное значение 
для авиационной техники 
электроники, оратор под
черкнул, что труженики от
расли должны постоянно 
держать это направление в 
центре внимания. Реализа
ция программ ускорения 
научно - технического про
гресса, продолжал сн, обес
печит, в частности, на но
вых пассажирских самоле
тах, которые начнут летать 
в двенадцатой пятилетке, 
повышение топливной эко
номичности в два раза, ре
сурса и надежности в пол
тора раза по сравнению с 
выпускаемыми сейчас ма
шинами. Самолеты эти ни 
в чем не уступят перспек
тивным зарубежным анало
гам.

С заключительным сло
вом выступил М. С. Гор
бачев.

На этсм совещание закон
чило работу.

(ТАСС).

«
Заявление ТАСС

ТАСС уполномочен заявить следую
щее:

Президент США Рейган сделал 10 ию
ня заявление о политике США в отно
шении действующих договоров и согла
шений в области ограничения стратеги
ческих вооружений. Сказанное прези
дентом со всей очевидностью подтверж
дает, что администрация США приня
ла решение вести и дальше дело к 
разрушению договорной системы, одер
живающей гонку' ядерных вооружений, 
начав с подрыва советско-американско
го Договора ОСВ-2.

Известно, что в последнее время аме
риканское руководство лихорадочно 
прорабатывало варианты, как покон
чить с ограничениями, накладываемы
ми этим договором. При этом вариант 
дальнейшего соблюдения американской 
стороной положения Договора ОСВ-2 
был начисто отброшен — он никак не 
вписывался в военно-стратегические 
планы администрации. В то же время 
прямой ,и открытый отказ от своих обя
зательств сочли делам рискованным с 
учетом настроений, существующих в 
самих Соединенных Штатах, среди аме
риканских союзников и в мире в це
лом. Отсюда поиски формулы, которая 
затуманила бы истинный смысл реше
ния, принятого Белым домом.

В итоге встали на путь постепенного 
выползания из договора, отбрасывания 
одного за другим ограничений, предус
мотренных им. Ампутировать его жиз
ненно важные положения собираются 
по мере того, как они будут становить
ся препятствиями для запланирован
ных программ создания и наращивания 
стратегических вооружений.

Более того, сам отход от соблюдения 
договора используют в качестве пред
лога для форсированного осуществле
ния этих программ. Президент прямо 
заявил, что он дал команду Пентагону 
«расширить программу .модернизации 
стратегических сил Соединенных Шта
тов».

Идя все дальше по пути нарушений 
договора, администрация США прибега
ет к давно отработанному ею приему— 
взялась опять предъявлять явно наду
манные обвинения другой стороне.

Утверждают, например, будто у Со
ветского Союза появился второй новый 
тип МБР — ракета СС-25. Говорится 
это несмотря на то, что президенту хо
рошо известно, что никакого второго 
нового типа советской стратегической 
ракеты не существует. За новую же ра
кету выдается старая ракета СС-13, мо
дернизируемая в строгом соответствии 
с Договором ОСВ-2. А ссылки на эту 
советскую ракету делаются для того, 
чтобы оговорить для США «право» на
рушить одно из ключевых положений 
договора и создать наряду с ракетой 
«МХ» еще одну стратегическую ракету 
«миджитмен». Подтасовка здесь видна 
уже из того, что решение о создании 
этой ракеты было принято Вашингто
ном — и о нем было объявлено — за
долго до того, как были запущены в 
оборот измышления насчет ракеты

СС-25. Таким подложным методом пыта
ются задним числом оправдать заранее 
запрограммированное нарушение др- 
говора.

За нынешним решением президента 
Рейгана уйти от Договора ОСВ-2 тянет
ся длинный след грубейших нарушений 
Соединенными Штатами международ
ных соглашений и договоренностей в 
области ограничения вооружений. На
чать с того, что именно американская 
сторона отказалась ратифицировать До
говор ОСВ-2. Это сна вообще отбросила 
протокол, являющийся неотъемлемой 
частью договора. Уместно напомнить, 
что согласно протоколу должны были 
быть ограничены, если не запрещены, 
крылатые ракеты большой дальности. 
Тем самым был нанесен серьезный удар 
по процессу ограничения и сокращения 
вооружений. В результате появился но
вый класс стратегических вооружений, 
которых уже сегодня насчитываются 
тысячи.

Прямым обходом Договора ОСВ-2 ста
ло развертывание в Западной Европе 
новых американских ядерных ракет 
средней дальности, предпринятое с це
лью слома стратегического баланса, до
стижения военного превосходства США. 
На это же направлена и программа 
«звездных войн», предусматривающая 
создание — одновременно с наращива
нием наступательных стратегических 
вооружений — ударных космических 
средств, широкомасштабной системы 
так называемой противоракетной оборо
ны.

Объявляя позицию своей администра
ции в отношении Договора ОСВ-2; пре
зидент предупреждает, что в своей раз
рушительной работе Вашингтон отнюдь 
не ставит точку, он оставляет для себя 
открытой 'возможность идти и дальше 
в этом направлении. Так, говоря о том, 
что США собираются вывести из бое
вого состава одну подводную лодку 
«Посейдон», когда на вооружение ВМС 
США поступит очередная современная 
ядерная подводная лодка «Трайдент», 
президент подчеркивает, что это одно
разовая мера, не означающая, что в 
дальнейшем он будет поступать анало
гичным образом. В целом решение, ка
сающееся -подводной лодки «-Посейдон», 
не меняет Общей картины подрыва Сое
диненными Штатами того положитель
ного в области ограничения стратегиче
ских вооружений, что было создано уси
лиями обеих сторон.

,В Вашингтоне должны отчетливо по
нимать, к каким последствиям приве
дет занятая Белым домом позиция в 
отношении Договора ОСВ-2. Не следу
ет обманываться, что американской сто
роне будет позволено по своему произ
волу определять, какие обязательства 
будут соблюдаться, а какие — нет. 
Ожидать, что -другая сторона будет под
страиваться под такую линию США, 
это опасное заблуждение.

Советский Союз будет делать из все
го этого соответствующие выводы, дик
туемые интересами его безопасности, 
безопасности его союзнике®.

Д о м  д л я  Т Ю З а
Кто -из томичей -не знает 

старинное здание в переул
ке Нахановича, -где в проч
имом размещался областной 
драматический театр. После 
того, как коллектив театра 
справил новоселье, оно ^дол
го -пустовало. Потом было 
принято решение разместить 
там Томский театр юного 
зрителя. Наш корреспондент 
по просьбе читателей попро
сил заместителя председате
ля горисполкома В. Н. Ма- 
лащука рассказать о том, 
как будет проходить рекон
струкция.

*  * *

Реконструкция здания бу
дущего ТЮЗа включена в 
социалистические обязатель
ства трудящихся области на 
1985 год. Составлен график 
работ: начало— в июне, за
вершение — в декабре. С 
первых дней график этот 
строго выполняется. Гене
ральный подрядчик стройки 
—трест «Горреметрой». Одна
ко «под опекой» этого трес
та множество мелких стро
ек, а также ремонт объек
тов социальной важности — 
школ, больниц, детских са
дов и, конечно, ремонт жи
лья.

Учитывая эти сложности, 
а также энтузиазм томской 
молодежи, ее желание как 
можно скорее дать собствен
ную крышу своему молодеж
ному театру, принято -реше
ние: объявить стройку на

родной. Причем не просто 
народной, а молодежной.

Более тридцати предприя
тий, вузов, строительных 
организаций включены в 
список будущих помощни
ков строителей. Впрочем, 
почему будущих? Вы. ви
дите здесь, в здании буду
щего ТЮЗа, молодых ребят 
и девушек: это студенты 
инже-нерно-строител-ьного ин
ститута, сегодня пришли 
сюда и учащиеся автодорож
ного техникума.

Областной штаб студенче
ских строительных отрядов 
тоже не остался в стороне 
от молодежной стройки: по 
инициативе ССО будет соз
дан специализированный 
стройотряд, который будет 
занят на реконструкции 
ТЮЗа. Кстати, сюда придут 
лучшие стройотрядовцы:
ведь эта молодежная строй
ка особенно почетна. Она — 
подарок съезду от томской 
комсомолии.

Не только студенты и уча
щиеся, но и рабочая моло
дежь активно участвует в 
ремонте. Комсомольцы ка
рандашной фабрики, завода 
резиновой обуви пришли сю
да после работы — безвоз
мездно трудились на общее 
благо.

Однако помощь томской 
комсомолии заключается не 
только в 'непосредственном 
участии в ремонтных рабо

тах: на многих предприяти
ях города комсомольцы мо
гут -помочь своему театру, 
как говорится, не сходя с 
места. Я имею в виду вот 
что: здание театра уникаль
ное, старинное, поэтому и 
-реконструкция его ведется 
не по типовому проекту. 
Здесь нужно много -нестан
дартного оборудования, ко
торое вполне можно изгото
вить на наших предприяти
ях. Нужно только, чтобы 
комитеты комсомола коллек
тивов, куда обращайся штаб 
стройки по этому поводу, 
взяли наши заказы под осо
бый контроль.

Как видно из сводного 
графика работ, в отделке 
здания примут участие раз
ные специалисты: штукату
ры и жестянщики, камен
щики и дизайнеры. Уже го
товятся к созданию интерь
ера специалисты «Томекрес- 
таврации», готовят эскизы 
витражей томские художни
ки-дизайнеры.

Общий Объем строительно
монтажных работ составит 
500 тысяч рублей. Столько 
же стоят оборудование и его 
установка. При разработке 
плана реконструкции члены 
щтаба стройки старались 
учесть все мелочи, чтобы 
будущий ТЮЗ стал не толь
ко уютным и любимым, но 
по-настоящему юношеским 
театром, местом активного 
отдыха томской молодежи.

Тревожный сигнал

С доставкой на дом
Обращаемся с нашей 

большой бедой. Около полу
тора месяцев назад по про
спекту Комсомольскому от
крыли -новый -магазин № 94 
Советского райпищеторга, 
где можно было купить все 
продовольственные товары 
первой необходимости, в 
том числе молочные про
дукты. И вот 6 июня мага
зин закрыли, вывозят про
дукты, а завозят водку и 
вино.

Нашему возмущению нет 
предела. Сейчас, когда по 
всей стране ведется упорная 
и последовательная борьба 
с пьянством, открывать но
вый водочный магазин с 
огромными площадями па 
еще расположенный на са
мой напряженной автомаги
страли города —значит идти 
вразрез с постановлением 
партии и правительства, вы
полнять план товарооборота 
по старинке.

Магазин находится в цен
тре густонаселенного жило
го района. Лишь в одном 
нашем доме более 150 де
тей. Где же нам брать мо
локо? Магазины в округе 
либо слишком далеко, либо 
очень малы и -нас не удов

летворят.
Убедительно просим пар

тийные. советские и хозяй
ственные органы г. Томска 
не лишать нас товаров пер
вой необходимости. Молоко 
нужно детям, ветеранам 
труда и войны, абсолютному 
большинству людей, а водка 
— только пьяницам, кото
рые скажут «спасибо» -управ
лению торговли за такую 
щедрую заботу.
И. Щенникова, Бондарюк, 
Сайфулина, Вершинина, 
Хлопотникова, Соловьева ? 
и другие жильцы домов 

по улице Алтайской, всего 
262 подписи.
ОТ РЕДАКЦИИ: Решение 

заменить молочный магазин 
водочным выглядит более 
чем странным. Ведь мага
зин расположен буквально у 
порога трех многолюдных 
домов гостиничного типа, 
где проживают семьи рабо
чих объединения «Сибэлек- 
тромотор». Рядом общежи
тия мелиораторов, строите
лей, манометрового завода. 
Только что убрали винные 
точки от проходных этих 
предприятий. Неужели для 
того, чтобы переместить 
торговлю алкоголем ближе

к месту жительства?
Получив письмо, мы побы

вали в магазине. У входа 
стояли три грузовика, до от
каза забитые водкой и ви
ном.

У соседних домов возму
щались группы старожилов. 
К нам подошел ветеран, 
бывший строитель СМУ 
УВД Хейно Илус и показал 
сетку с бутылками молока, 
за которыми ему, пожилому 
человеку, пришлось ехать в 
гастроном № 2 на проспекте 
Ленина. «Зато я целый са
мосвал водки оттуда привез, 
— сказал водитель комбина
та по благоустройству Г. Н. 
Качаун. — Совсем нерав
ный обмен...»

Может, в Советском рай- 
пищеторге, горторготделе и 
управлении торговли счита
ют, что перестройка работы 
торговли в связи с поста
новлением ЦК КПСС заклю
чается в том, чтобы прода
вать водку в лучших 'мага
зинах и открывать для это
го новые? Тысячи жителей 
микрорайона, которых мага
зин должен обеспечить про
дуктами первой необходи
мости, справедливо думают 
совеем иначе.
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Из плена лет Е г о

начинался в

К 375-летию Томска на
родный драматический театр 
Дома ученых готовил теат
рализованное представление. 
Одна из сцен посзящалась 
замечательной актрисе В. О 
Массалитиновой. Тщатель
ные поиски материалов для 
этой сцены завершились 
приятным сюрпризом: ока
залось, что вместе с Варварой 
в кружке томских любите
лей выступал ее «талантли
вый брат Коля». ставший 
затем актером Московского 
Художественного театра 
Театральная энциклопедия 
подсказала, что Николай 
Осипович Массалитинов
(1880 -1961) с 1925 года был 
главным режиссером Софий
ского национального театра 
и что там же играет народ
ная артистка ВНР Таня 
Массалитинова. Завязалась 
переписка с Татьяной Ни
колаевной и ее матерью 
Е. Ф. Краонопольской-Мас- 
салитиновой. Продолжались 
архивные поиски...

...Выпускник томской гим
назии, студент Томского 
университета и технологиче
ского института, исключен
ный вместе с другими руко
водителями студенческого 
забастовочного движения, 
один из тех, кто помог 
Н. Н Баранскому основать 
в 1902 году «Сибирскую 
группу революционной со
циал-демократии», первую 
здесь организацию искров
ского направления, Николай 
Иосифович Массалитинов и 
крупнейший актер, режис
сер, педагог и театральный 
деятель Николай Осипович 
Массалитинов — один и тот 
же человек.

...Мечте Анны Максимов
ны Массалитиновой с том, 
чтобы сын Коленька «вы
учился на доктора», не суж
дено было сбыться. После 
трех исключений за полити
ческую деятельность полу
чение им высшего образова
ния вообще оказалось под 
сомнением И тут большое 
участие в судьбе брата при
няла Варвара, ставшая к 
тому времени актрисой Ма
лого театра, Она вызвала 
его в Москву, и в 1904 году 
Массалитинову удалось по
лучить разрешение на по
ступление в школу Малого 
театра. Массалитинов ус
пешно окончил ее по классу 
А. П. Ленского, но, получив

приглашение К. С. Стани
славского, предпочел Мало
му Художественный театр. 
На третий год ему довелось 
заменить заболевшего Л. М. 
Леонидова в роли Лопахина 
на петербургских гастролях 
и сразу же завоевать при
знание корифеев. Известны 
не просто лестные, а пре
красные отзывы об актере 
Массалитинове, принадлежа
щие К. С. Станиславскому 
и В. И. Немировичу-Данчен
ко.

В 1919 году «качалов.ская» 
группа артистов Московско
го Художественного, в кото
рой Массалитинов стал 
главным режиссером, оказа
лась отрезанной от Совет
ской России фронтами граж
данской войны. Начались 
вынужденные и длительные 
зарубежные гастроли. Об
стоятельства заставили Мас
салитинова принять пригла
шение на несколько сезонов 
в Софийский национальный 
театр. Он стал в нем глав
ным режиссером, основал 
театральную студию и с го
ловой ушел в работу.

В мрачные годы господст
ва монархо-фашизма в стра
не Массалитинов, опираясь 
на традиционное болгаро
русское братство, сумел по
ставить не только русскую 
классику, но и пьесы В. Ка
таева и А. Корнейчука.

п у т ь  

Т омске
Спектакль «Платон Кречет» 
произвел действие полити
ческой демонстрации.

В 1960 году Массалитинов, 
отвечая на приветствие к 
своему 80-летию, писал во 
МХАТ: «Обе телеграммы — 
ваша и Малого театра — 
свидетельствовали о том, что 
мне дороже всего: я не за
быт моей Великой Родиной».

100-летие со дня рождения 
Массалитинова отмечалось и 
в Томске — специальным 
представлением в народном 
театре Дома ученых. На ве
чере в числе других зачи
тали телеграммы, получен
ные от МХАТа и Малого 
театра, а также из Софии. 
В свою очередь ' болгарский 
еженедельник «Народна 
культура» воспроизвел пись
мо из Томска.

...В дни, когда здание 
томского театра украшает 
мхатовская чайка, ‘ вполне 
естественно еще раз вспом
нить о Н. О. Массалитинове. 
Следовало бы установить ме
мориальную доску на зда
нии, где он жил в Томске 
(по университетским доку
ментам — Московский тракт, 
3) или где впервые ступил 
на театральные подмостки 
(ныне — кинотеатр им. Ива
на Черных).

6. НИЛОВ, 
научный сотрудник уни

верситета.

СЕЗОН
ЗАВЕРШИЛСЯ

Закрылся одиннадца
тый сезон в клубе лю 
бмтелей камерной музы
ки при Доме ученых. 
Концерт открылся взвол
нованной романтической 
музыкой Бетховена (со
ната № 4 для скрипки и 
фортепьяно, первая
часть). ярко прозвучав
шей в исполнении Еле
ны Паначевой (скрипка) 
и А Петровой (фортепь
яно) Вокалистка филар 
монии Светлана Крав
ченко представила слу
шателям часть своей 
большой программы, по
священной 40-лётию По
беды над фашизмом. 
Большое удовольствие 
доставило слушателям 
выступление Ш. Тейфи- 
кова (труба). Вместе с 
пианисткой Н. Гусевой 
они исполнили третью 
часть Концерта для тру
бы «Альбинони» и «Ха
банеру» Равеля. Хоро
шая игра на гитаре ук
расит любой концерт. 
Это лишний раз доказал 
Борис Писаренко, испол
нивший музыку А' Ива
нова-Крамского — ва
риации на тему «На за
ре ты ее не буди» и «'Но
ктюрн». Вадим Климец 

- исполнил две части со
наты П. Хиндемита для 
альта соло.

В заключение слуша
тели познакомились ' с 
современной камерной 
джазовой музыкой.

С. ШИФРИС

Свободное время — не праздное время
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Для
молодежных
общежитий

Эта площадка прекрас
но «впишется» в неболь
шое пространство возле 
молодежных студенческих 
и рабочих общежитий 
Ее размеры 40X20 мет
ров. В центре расположе
ны совмещенные игровы; 
поля, а по периметру -  
комплект нестандартной - 
оборудования для трени
ровок и спортивных раз
влечений.

Комплекс располагает 
двумя видами нестан
дартного оборудовани я
одно связано с физкуль
турными развлечениями, 
другое — для тренировок 
и самоконтроля. Увлека- 
тельны и полезны для 
здоровья упражнения на 
ручных качелях (9) и на 
снаряде «шагающий ат
лет» (6).

Для тренировок и само
контроля служат штанги 
для упражнения стоя на 
16 килограммов (2) и 32 
килограмма (4), штанга 
для упражнений сидя (8), 
стенка-тренажер (11), 
разновысокие переклади
ны (7), параллельные 
брусья (5) и сдвоенное 
бревно (3). Волейбольная 
площадка оборудуется 
стойками (10), которые 
могут использоваться так- 
же для подвешивания 
бадминтонной и теннис

ной сеток, и судейской 
вышкой.

На площадке установ
лены два стола для на
стольного тенниса (1).

* * *
На проводимом сегодня 

едином политдке ,каждо
му докладчику нужно

рассмотреть вопросы, 
связанные со строитель
ством простейших пло
щадок в микрорайонах 
тех коллективов, где про
ходит выступление. При 
этом можно воспользо
ваться эскизами соору
жений, .которые опубли
кованы в нашей газете.

1985-й -  ГОД 
ОХРАНЫ ПРИРОДЫ ОХОТОВЕДЫ С

Верхнекётский —- второй 
по площади район области. 
Необжитых, сохранившихся 
в первозданной дикой не
тронутости мест еще доста
точно, особенно к северу от 
райцентра — Белого Яра, 
от главной реки района — 
Кети. Тянутся к ней изви
листыми руслами таежные 
речушки с экзотическими 
названиями Чагисейка, Ро
сомаха, Тагояшка, Чачамга. 
Густо-густо рассыпаны по 
всему Верхкетью озера. 
Ожерельями — Жигалов- 
9кие, Мендыгйнские, оди
ночные — Чвор, Шалинда, 
Треш. Не перечислить всех 
названий.

В эти труднодоступные 
места местных жителей и 
приезжих влечет нерастра
ченное еще богатство здеш
ней тайги, желание порыба
чить и поохотиться. Здесь 
водятся лось и медведь, со
боль и белка, ондатра и бо- „ 
ровая дичь. Да и рыбы до
статочно.

Таежного жителя без тя
ги к охоте и рыбалке труд
но представить. Для многих 
это и страсть, и лучший 
вид отдыха. Недаром каж
дый одиннадцатый в районе 
охотник-любитель. Потреб
ность к охоте передается от 
отцов и дедов. А из приез
жих оседает на постоянное 
жительство тот. кто заболел 
этой страстью.

Правила охоты просты, 
однако не каждый хочет их 
помнить. Нарушений много. 
И работы охотоведам хвата
ет.

Их в районе трое — Сер
гей Флегонтович Былин.

Михаил Васильевич Адахов- 
ский и Михаил Иванович 
Елисеев. Все молоды, энер
гичны, пришли на охрану 
тайги не случайно, получи
ли специальное образование. 
Работают не очень давно, 
но выполняют свои обязан
ности старательно. Отсюда 
и успехи.

Былин в должности стар
шего охотоведа три года. В 
Белый Яр приехал по рас
пределению после оконча
ния Иркутского сельскохо
зяйственного института.
Раньше работал в леспром
хозе, закончил курсы води
телей. На охотоведческий 
факультет пошел вслед за 
братьями, Николаем и Вла
димиром, которые работают 
сейчас в родном Молчанов- 
ском районе. Так что Можно 
говорить о семейной тради
ции в выборе профессии.

Участок достался Былину 
огромный — около 4,5 мил
лиона гектаров, шесть лес
промхозов да несколько 
межрайонных вахт лесоза
готовителей. Зимой можно 
всюду попасть, но без доб
ровольных помощников не 
обойтись, хоть сутки напро
лет крутись.

Поначалу нештатных ин
спекторов набралось около 
80, но требовались настоя
щие помощники. И Былин 
оставил всего девятерых. В 
минувшем году они вскры
ли 15 нарушений — почти 
каждое'одиннадцатое из об
щего числа.

Адаховский стал охотове
дом годом позже Былина. 
Ровесники, сошлись быстро.

Адаховский — местный, из 
Степановки. В тайге чувст
вует себя как дома. Неда
ром до и после службы в 
армии был два года штат
ным охотником коопзверо- 
промхоза. А потом закончил 
Иркутский пушно-меховой 
техникум. Инициативен, 
знает привычки и методику 
нарушителей, какое брако
ньерство ожидать в ту или 
иную пору года. В сентябре 
ондатру и боровую дичь на
до защищать, в марте-ап
реле, особенно в ростепель,
— лосей. По насту далеко 
зверь не убежит, а жадные 
лосятники тут как тут...

Елисеев тоже из местных. 
Участковый ‘ охотовед в Ка- 
тайге. Учился, где и Былин. 
Около года работает. Дело 
свое любит, строг к нару
шителям. В конце марта вы
езжал на Чагйсейку. Там 
вахта Тогурского лесопро
мышленного комбината.
Сторожем на ней оставили 
Михаила Губина. Трудно 
сказать, какой он сторож, 
но браконьер отъявленный. 
Пять шкурок норки, соболя 
и ондатру нашел у него 
охотовед Елисеев. Конфис
ковал пушнину вместе с ру
жьем. Браконьеру предъяв
лен иск на 1.402 рубля да 
еще 50 рублей штрафа.

Много ездят по таежным 
угодьям охотоведы. Считан
ные дни видят их жены и 
дети в иные месяцы. Рейды
— хотя и важная (и самая 
опасная!), но лишь часть их 
работы. Забот хватает и 
других. Организация не
штатной охотоведческой

.1

службы, разъяснительная 
работа среди населения. Ре
гулярно ведут охотоведы 
учет зверя и птицы. Это 
очень важная работа, позво
ляющая планировать освое
ние тайги. Нынче, напри
мер, в марте соболя насчи
тали около трех тысяч, бел
ки — 60 тысяч. Вывод:
слишком много взяли собо
ля, а белки в тайге даже 
избыток, Получили данные, 
сколько планировать лицен
зий на отстрел медведя, ло
ся...

Этот учет выявил, сколь
ко пушнины утекло на «чер
ный рынок». Особенно усерд
ствуют в Степановке, где 
300 охотников-любителей 
сдали всего 30 соболей. А 
количество его в окрестных 
лесах резко уменьшилось.

Стараются охотоведы, но 
случаев нераскрытого бра
коньерства еще немало. 
«Бураны» и мотолодки у 
охотоведов — не диковинка 
для местных. Да и передви
гаться незаметно сложно. 
Связь хорошая, встречают с 
улыбкой: «Здравствуйте,
ждем, слышали, с провер
кой к нам». Какая уж тут 
внезапность.

Выход? Чаще пользоваться 
авиацией. Так, в минувшем 
году брали вертолет. Группа 
во главе с Адаховским вы
садилась в районе Обь-Ени- 
сейского канала. С. Бьщиным 
условились о встрече: он 
двинулся из Белого Яра. 
Рейд длился 11 дней. Ре
зультаты: вскрыто 31 на
рушение, изъяты 29 ружей, 
незаконно добытые шкурки.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность, мес- 

( тами небольшой кратковре
менный дождь, ветер пере
менный, 5—10 метров в се

кунду, температура по об
ласти 14—19, в Томске — 
16—18 градусов тепла.

14—15 июня — облачная 
погода с прояснениями, мес
тами кратковременные дож
ди, грозы, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 7—12, днем 
18—23 градуса тепла.

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАНЯТИЕ
школы общественных кор
респондентов состоится в 
субботу, 15 июня, в 10 ча
сов. в зале заседаний редак
ции (пр. Фрунзе, 103).

Тема: работа с отделами 
редакции..

Очередное занятие фото
школы — в 15 часов.

Армейская
песня

звучит...
Участие в наших ф естива

лях иенусств «Северное сия
ние» армейских творчесних 
коллективов — стар ая  и доб
рая традиция. Вот и в ны
нешнем, юбилейном, двад
цатом летнем ф естивале на 
м арш рут вышел очередной 
военный м узы кальны й коллек
тив — ансам бль песни и 
пляски Забайкальского  орде
на Ленина военного округа. И 
по другой доброй традиции 
свой первый ф естивальны й 
концерт забайкальцы  дали 
для своих коллег — курсантов 
и офицеров Томского высшего 
военного командного ордена 
Красной Звезды  училищ а свя . 
зи.

Переполненный зал гарни
зонного Дома офицеров стал 
не только свидетелем арм ей
ской друж бы , но н ярного 
продолжения традиций наш е
го искусства, связанны х с во
енной служ бой. На концерт
ной эстраде сменяли друг д р у 
га хорош о всем знаком ы е пес
ни военных лет — «На сол
нечной лоляночне» В. Со- 
ловьева-Седого (солист — з а 
служ енны й артист Бурятской 
АССР Ю. Захаров), «Песенка 
военных корреспондентов»
М. Блантера (солист — В. Лету
чее), «Ехал я из Берлина» 
И. Дунаевского (солист — за 
служ енны й артист Якутсной 
АССР В. Леонов). И, как  бы 
откликаясь на зов того герои, 
чесного времени, возникали 
песни сегодняш него дня — 
«День Победы» Д. Тухманова 
(солист — заслуж енны й а р 
тист Бурятской АССР В. Иг
натов), «Понлонимся великим  
тем годам» А. Пахмутовой (со
лист — В. Летучее) и другие.

Томичам доводилось слу
ш ать разны е ансамбли. С от
радой хочется отметить му
зы кальность и добротные пев
ческие голоса артистов |в по
гонах, отличный строй, ното- 
оый держ ит небольш ой (чуть 
больше двадцати человек) 
мужской хор. В этом заслуга 
художественного руководителя 
и главного ди р и ж ер а  засл у 
женного деятеля иснусств Бу- 
рятсной АССР подполковника 
Н. Лысенко.

Интересно поставлено у за 
байкальцев больш инство тан
цевальны х номеров. Отлично 
сделан, наприм ер, ш уточный 
танец «Охотники» (постановка 
В. Толмашнна). Многие танцы 
интересно поставил заслуж ен
ный артист Коми АССР 
Ф. Тухватулнн. Из исполните
лей следует отметить Т. Тух- 
ватулину и Е. Ястремского.

У краш ает вы ступление за 
байкальцев и добрый юмор 
(А. Михайлюк).

Б. БОРИСОВ.

ИЗВЕЩЕНИЯ
14 июня в Доме полити

ческого просвещения обкома 
партии состоится консульта
ция для лекторов, выступаю
щих по вопросам внешнепо
литической деятельности 
КПСС и Советского государ
ства. Консультацию прово
дит лекторокая группа об
кома КПСС.

Начало— в 15 час. 30 мин. 
* * *

15 июня в помещении 
Дома ученых (ул. Совет
ская, 45) состоится област
ной семинар по теме: «Ак
туальные вопросы пропаган
ды и внедрения новой со
ветской обрядности».

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, организато
ры атеистической работы, 
преподаватели вузов, техни
кумов, профтехучилищ,
школ.

Начало — в 9 часов.

КЕТИ
Сумма исков и штрафов 
превысила 2,5 тысячи руб
лей.

И это всего за один рейд 
с помощью авиации. А если 
провести их пять, десять? 
Иной водитель лесовоза дер
жит в кабине ружьишко 
под рукой. Завидит по пути 
зверька — пальнет. Мало 
чем рискует: на сотни кило
метров в округе — ни души, 
а совесть спит.

Давно пора ввести до
смотр багажа в аэропортах 
Степановки и Катайги. Са
молеты летят в областной 
центр, а из Катайги — еще 
и в Енисейск. И вывозится 
пушнина, добытая браконь
ерским способом.

— Редко кто хочет понять, 
— говорит Былин, — что не 
для себя старается охото
вед, охраняя государствен
ное добро. Бывают встречи 
острые, неприятные. Город
ские покладистей, а местные 
считают себя хозяевами.

— С вь(пивши,ми непросто 
вести разговор, — добавля
ет Адаховский. — Выдерж
ка нужна. Нужно суметь 
объяснить свою правоту, 
внушить, что человек залез 
в государственный карман. 
И не отступать...

По-весеннему просторны 
реки и речки Прикетья. От
гремели выстрелы любителей 
охотиться на водоплаваю
щую дичь. Жаркое время 
наступает для молодых охо
товедов. Работы много, осо
бенно в нынешний год, объ
явленный годом охраны при
роды.

В. ПРИВАЛИХИН.
Верхнекетский район.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 13 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «В 
мире животных». 9.55 — «Ду
ма о Ковпаке». 2-я серия 
«Буран». 11.30 — Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Для советского человека». До
кументальный фильм «Благо
устройство — дело всенарод
ное». 15.05 — М. Мусоргский. 
«Картинки с выставки». 15 40
— «Спор-кдуб». 16.20 — «Рус
ская поэзия Конца XIX века
— начала XX века». «Инно
кентий Анненский». 17.20 -
«Мир и молодежь». 17.50 
Чемпионат Европы по баскет
болу. Мужчины. 1/4 финала. 
18.30 — «Построить дом». На
учно-популярный фильм. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 —
«Рассказывают наши коррес
понденты». 19.30 — Концерт.
19.55 — Открытие V Междуна
родного конкурса артистов ба
лета в Москве. Валет А. Гла
зунова «Раймонда». Спектакль 
Гос уда pcTBOHHOjjo академиче
ского Большого театра Союза 
ССР. 21.00 — «Время». 21.35
— Продолжение балета «Рай
монда». 22.45 — «Сегодня в
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «'Полевой сезон».
Документальный фильм. 8.35
— Концерт. 8.55 — «Наш сад». 
9.25 — «Путевка в жизнь».
9.55 — Выступление хореогра
фического ансамбля «Ритмы 
детства». 11.10 —- «Преступле
ние». Художественный фильм 
с субтитрами. Фильм 2-й — 
«Обман». 13.20 — «Испанский 
язык». 13.50 — «Поет Радо-
слав Жуковский». (ПНР). 14.15
— Документальные телефиль
мы. 14,50 — «Вместе — друж
ная семья». 15.10 — Новости.

С 15.15 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

— «Советская Нахиче- 
Документальный теле-

17.30
вань».
фильм.

18.00
18.20

МОСКВА
— Новости.

ТОМСК
____ — «На фундаменте

дисциплины». Колпашевцы ук

репляют порядок на производ
стве. 18.50 — Киножурнал.
19.00 — «День области». 19.15 
— Студия «Юность». «Твое 
свободное время». Рейд по 
студенческим общежитиям.
19.40 — «Летний комплекс
сельхозработ». Кривошеинский 
район.

МОСКВА
20.00 -- «Спокойной ночи,

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К выходу на экра
ны нового фильма «Канкан в 
английском парке».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Ил и снасти». 3-я и 4-я се
рии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости 18.20 •—
Концерт. 18.30 — «Сельский 
час»-. 19.30 — «Шахматная
школа». 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15 — Чем
пионат СССР по борьбе самбо. 
20.40 — «Всемогущий клей».
Научно-популярный фильм.

ПЯТНИЦА, 14 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 —

«Закарпатские узоры». 9.40 — 
«Родом из детства». Л. Кас
силь. «Кондуит и Швамбра- 
ния». 10.35 — Новости.

С 10.40 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 —

«Союз науки и труда». Доку
ментальные фильмы. 15,20 — 
Выступает ансамбль Африкан
ского национального ■ конгрес
са Южной Африки. 15.45 —
«Русская речь», 16.15 —
В. Шебалин. Симфония № 3. 
17.00 — «К 80-летию револю
ции 1905 — 1907 гг. в России». 
«Исполнить свой долг...» 17.45
— «Содружество». 18.15—«Если 
хочешь быть здоров». «Учи
тесь плавать». 18.30 — «Весе
лые нотки». 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.05 — «Явка с по
винной». Короткометражный 
художественный фильм. 19.35
— «Концерты наших друзей». 
20.05 — «Цирк нашето детст
ва».. Документальный теле
фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— Концерт академического ор
кестра русских народных ин
струментов. 22.45 — «Сегодня
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «Делай с нами, де
лай, как мы, делай лучше 
нас». 9.15 — Документальные
фильмы. 10.00 — «Знание — 
сила». 10.45 — Концерт. 11.10 

«В тундре мой пост». До
кументальный фильм. 11.35 — 
Мультфильмы. 12.20 — «Н. Би
рюков. Страницы творчества». 
12.50 — «Английский язык».
13.20 — Премьера фильма-
спектакля Владимирского об
ластного театра кукол «Слоне- 
нок.турист». 14.10 — «Андрей 
Эшпай. Портрет в музыке». 
Фильм-концерт. 15.05 — Но
вости.

С 15.10 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 - «Природа и мы». 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.15 — Студия «Юность».
«Солдаты Отчизны». 13.45 _ — 
«Ереванская «Ласточка». До
кументальный телефильм.
19.00 — «События недели».
19.15 — «Служба здоровья».
«К Дню медицинского работ
ника».

20.00 —  
малыши!»

МОСКВА
«Спокойной
ТОМСК

ночи,

20.15 — Концерт скрипич
ной музыки. Играет народный 
артист РСФСР И, Ойстрах. 

МОСКВА
. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Ил и снасти». 5-я и 6-я се
рии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости, 18.15 — 
«Мамина школа». 18.45 — «По
ет Равиль Харисов». 19.00 — 
Международные соревнования 
по автокроссу. 19.30 — «Чело
век и закон». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— Ритмическая гимнастика. 
20.45 — «Федоскино. Земля ху
дожников». Телеочерк.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 15 ИЮ
НЯ.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

13 июня. «Аленьиий цвето
чек» — 10-30. «Чудеса в ож и
дании пета» — 19.

14 июня. «Р. В. С.» — 10-30.
КУКОЛ

14 июня. «С чего начинает
ся Родина» — 11, 14.

Дворец зрелищ
и с п о р т а

13 июня. «Расставания» —
19.

14 июня. «Мой временный 
папа» 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 июня. «Агония» (две се

рии)— 8-30, 12.35, 15-20, 18-10, 
21. Занятие клуба «Нескучай- 
ка». Фильм «Там, на неведо
мых дорожнах» — 14

14 июня. «Агония» (две се
рии) — 12-35, 15-20, 18-10, 20. 
«Нужна солистна» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
13 — 14 июня. «Самраат» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Километры риска» 

8.40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. М ультсборник для 
взрослых — 9. 10-10, 11-25,
12- 30, 13-45, 15, 20.

«ОКТЯБРЬ»
13 июня. «Верная Руна — 

друг индейцев» — 8-40, 12,
13- 50. «Четыре м уш кетера»
(две серии) — 16-20, 18-40.
«Четверо против кардинала» 

21-10. «Самраат» (две се
рии) — 8-40, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Юрна — сын ко
мандира» — 10-30.

I I  и ю н я .  « Ч е т ы р е  м у ш к е т е  
ра» (две серии) — 12. 16-20.
18- 40. «Четверо против карди
нала» — 8-40, 14-30, 21-10.
«Самраат» (две серии) — 8-40, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Юрна
— сын номандира» — 10.30.

«ПИОНЕР»
13— 14 июня. «В тридевятом 

царстве» — 9, 10-40, 12-20, 14. 
«Собака Б аскервилей»— 15-40, 
17-20, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 июня. «Ульзана» — 9,

10-40, 12-20, 14. 16, 17-40.
19- 20, 21. «Верная Рука — 
друг индейцев» — 9, 12-20, 14.
16, 17-40, 19-20, 21.

14 июня. «Тайна острова чу
довищ» — 9, 12.20. 14. 15-40, 
17-20, 19, 20-40. «Король дж ун
глей» (две серии) — 9. 11-30,
14, 16-30, 19, 21-30 «Власте
лин времени» — 10-40.

«СИБИРЯК»
13 июня. «Лукаш» — 9-20, 

И . «Груз без маркировки» —
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21.

14 июня. «Бойся, враг, девя
того сына» — 9-20, 11. «Вер
ная Рука — друг индейцев» —
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
13 июня. «Репортаж  с линии 

огня» — 17, 19, 21.
14 июня. «Господин Великий 

Новгород» — 17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

13 июня. «Похищение» —
17, 19, 21.

14 июня. «Похищение» -
15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

13 июня. «Если мы найдем 
друг друга» — 19, 21.

14 июня «Африканец» —■
17-20, 19, 21. «Потерялся слон»
— 15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-11

13 июня. «Жили-были в 1-м 
классе» — 15. «Милый, доро
гой, любимый, единственный»
— 17-20, 19.

14 июня. «Жили-были в 1-м
классе» — 15. «Действуй по
обстановке» — 17.20, 19.

В Томском государственном объединенном историко- 
архитектурном музее принимаются заявки на экскурсии 
по выставке

«ЭСТОНИЯ И МОРЕ»
Во время экскурсии демонстрируется фильм «Под не- 

бом Таллина».
Обращаться по телефону 2-62-85, в отдел научной про

паганды.

Среднее профессионально-техническое училище № 14 
(пищевое) г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 
1985/86 учебный год. .

Девушки, окончившие 10 классов, принимаются по 
специальностям: кондитер, конфетчик, лаборант молоч
ного производства, контролер хлебопекарной промыш
ленности.

Срок обучения — 1—2 года. Стипендия 60—80 рублей, 
квартирные — 10 рублей.

Девушки, окончившие 8 классов, принимаются по 
специальностям: кондитер, конфетчик, аппаратчик-мо
лочник (стипендия — 30 рублей), мастер хлебобулочных
изделий (стипендия — 50 рублей). Срок обучения — 
3 гада. Одновременно со специальностью учащиеся по
лучают среднее образование.

Зачисленные учащиеся находятся на государственном 
обеспечении. ■

Прием в училище без экзаменов, время обучения за
считывается в трудовой стаж.

Документы (заявление, характеристика, документ об 
образовании, медицинская оправка) принимаются с 
10 июня.

Наш адрес: 634050, Томск, ул. Р Люксембург, 18, 
СПТУ-14. Тел. 2-42-17, 2-61-83.

Городское ремонтно-спе
циализированное управле
ние № 19 принимает заказы 
на обшивку стен и настил
ку полов из плиты ДВП.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 15.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
секретарь - машинистка. 
Справки по) тел. 1-47-00.

С о в е т с к и й  райком 
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР на курсы водителей
категории «А». Запись про
водится с 9 до 17 часов по 
адресу: пер. Нахановича, 8, 
каб, 10.

Уважаемые томичи и го
сти города!

15—16 июня предприятия 
треста столовых № 2 приг
лашают вас на тематиче
ские вечера:

в кафе по ул. Лазо, 28 — 
на вечер эстрадной музыки
со специальной музыкаль
ной программой, расширен
ным ассортиментом холод
ных, горячих, сладких 
блюд;.

в кафе по ул. Нахимова, 
46 — на студенческую дис
котеку, где к услугам посе
тителей разнообразный ас
сортимент холодных заку
сок, кондитерских изделий, 
напитков, мороженого.

персонального пег 
участника Великой 
ственной войны, 
КПСС с 1947 года 

ЧЕРНОВОЙ 
Марины Ульяне

и выражают соболезнова
ние родным и близким по. 
койной.

Вынос тела — 13 июня, в 
14 часов, из квартиры по
койной (ул. Тверская, 105, 
кв. 14).

Родные и друзья глубоко 
скорбят о смерти горячо 
любимой

ЧЕРНОВОЙ 
Марины Ульяновны.

Научно исследователь
ский институт биологии и 
биофизики, кафедра почво
ведения Томского государст
венного университета из
вещают о смерти сотоуд- 
ника института кандидата 
биологических наук

Ив а н о в о й
Розни Габдулбарыевны v

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив Томской гео
логоразведочной экспеди
ции вуражает глубокое со
болезнование начальнику 
экспедиции В. В. Прохоро
ву по поводу смерти мате
ри

ПРОХОРОВОЙ 
Надежды Николаевны.
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